
PÁG. A4

PÁG. B1

PÁG. B1

DESPEGA AVITURISMO EN 
LA REGIÓN CARBONÍFERA

PRESENTA KARINA RÍOS 
“LIBERARTE”

Luis Carmona / FaCTor
NUEVA ROSITA, COAH.- Con el 
conteo de aves migratorias en 
su edición 2025, el aviturismo en 
el poblado de Don Martín muni-
cipio de Juárez tendrá mayor 
fuerza y presencia para sumar 
un nuevo evento en la agenda 

local de la oficina de conven-
ciones y visitantes (OCV) de la 
Región Carbonífera.

Juan Oscar Dávalos Ornelas 
director de la oficina dijo que 
desde el pasado 13 de mayo día 
mundial de las aves migratorias 
se elaboró un archivo de identifi-
cación de aves.

BerTha López / FaCTor
NUEVA ROSITA, COAH.- El 
evento se llevó a cabo en las 
instalaciones del sistema para 
el Desarrollo Integral de la 
Familia en Nueva Rosita, y lo 

encabezó su presidenta hono-
raria, Karina Ríos Ornelas.

Las acciones a desarrollar 
están encaminadas a redu-
cir el estrés y la ansiedad en 
adolescentes y adultos, me-
diante la implementación de 
baile terapéutico, así como de 
diferentes manifestaciones ar-
tísticas.

Karina Ríos Ornelas estu-
vo acompañada del director 
del sistema a nivel municipal, 
Sabás Escobedo Flores, así 
como del máster en Educa-
ción básica, Alfredo Ayón Lo-
zano, responsable del proyec-
to, cuya primera fase consiste 
en brindar apoyo mediante la 
expresión corporal.

FaCTor
SALTILLO, COAH.- El Gobier-
no del Estado, a través de la 
oficina Inspira Coahuila con el 
Gran Programa de Salud Men-
tal, mantiene acciones y estrate-
gias permanentes e interinstitu-
cionales para la atención de las 
y los coahuilenses, tema que es 
prioridad para la administración 
estatal y compromiso del gober-
nador Manolo Jiménez Salinas.

En el marco del Día Mundial 
de la Lucha contra la Depresión, 

específicamente por esta fecha, 
la oficina Inspira lanzó una cam-
paña en la que le recuerdan a 
las y los coahuilenses que no 
están solos, y en las que pro-
ponen una serie de actividades 
que pueden ayudar a mejorar el 
estado anímico.

Paola Rodríguez López, pre-
sidenta honoraria de Inspira, 
comentó que desde el primer 
día de la administración de 
Manolo Jiménez, se ha traba-
jado de manera permanente en 
atender la salud mental de las 

y los coahuilenses, ya que es 
un compromiso adquirido por 
el Mandatario estatal desde su 
campaña.

“Estamos trabajando de ma-
nera permanente con todos los 
programas que se han detona-
do para atender el tema, y esta-
mos a punto de lanzar algunos 
otros. El programa Psicólogo en 
tu Comunidad está dando aten-
ción a todas las personas que 
nos han buscado a través del 
código QR o a través de las pu-
blicaciones en redes sociales”, 

expresó.
Agregó que, más allá de que 

hoy se conmemore el Día Mun-
dial de la Lucha contra la Depre-
sión, están trabajando desde el 
año pasado para que la atención 
a las personas sea constante y 
para seguir detonando acciones, 
en coordinación entre los tres ór-
denes de gobierno y la sociedad 
civil organizada, que tengan un 
mayor alcance y que la atención 
a este padecimiento pueda lle-
gar a todos los rincones de nues-
tro estado.

LA ATENCIÓN A LA SALUD MENTAL DE LAS 
Y LOS COAHUILENSES ES PERMANENTE

Esta nuevo equipo de seguridad, dependerá de Proximidad Social, y será de apoyo 
total para la población, aseguró la alcaldesa Laura Patricia Jiménez Gutiérrez

LOS COWBOYS DESPIDEN A 
SU ENTRENADOR EN JEFE

héCTor herrera / FaCTor
SALTILLO, COAH.- El alcalde Ja-
vier Díaz González puso en mar-
cha formalmente las brigadas 
“Aquí Andamos”, a través de las 
cuales, un ejército de trabajado-
res municipales se dedica todos 
los días a brindar mantenimiento 
y embellecer las diferentes áreas 
públicas del municipio.

Díaz González afirmó que 
con el apoyo del gobernador 

Manolo Jiménez Salinas, las 
cuadrillas llegan a todos los 
sectores de la ciudad para que 
la capital del estado luzca de 
la mejor manera. 

“Nos verán trabajar estos 
próximos años aquí y allá y en 
cada rincón de Saltillo, traba-
jando a pie de calle, poniendo 
manos a la obra para mejorar 
la imagen urbana de nuestro 
querido Saltillo”, afirmó Díaz 
González.

CrisTina FLores / FaCTor
SABINAS, COAH.- Como un 
balde de agua fría en plena 
temporada invernal recibieron 
los padres de familia de la es-
cuela primaria Miguel Hidalgo 
la noticia sobre el posible regre-
so del intendente del plantel, 
quien cuenta con antecedentes 
relacionados con adicciones. 
La información fue comunicada 
este lunes por la directora del 
plantel, profesora Guadalupe 
Campos, durante una reunión 
previamente convocada.

La madre de familia, licencia-
da Brenda Lira, señaló que la 

directora argumentó que, tras 
asistir a una reunión en Múz-
quiz con el Sindicato de Traba-
jadores de la Educación, se les 
informó que el empleado podría 
reincorporarse a sus labores en 
la institución.PÁG. A4 PÁG. B1PÁG. C1

CON “AQUÍ ANDAMOS” DAREMOS
MANTENIMIENTO A TODO

SALTILLO: JAVIER DÍAZ

ORDENAN REINSTALAR A INTENDENTE 
EN LA MIGUEL HIDALGO; PADRES

DE FAMILIA PROTESTAN
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APRUEBAN GUARDIA 
CIVIL EN MÚZQUIZ

BerTha López / FaCTor

MÚZQUIZ, COAH.- En 
sesión ordinaria de ca-
bildo en Múzquiz, que 

encabezó la alcaldesa Laura 
Patricia Jiménez Gutiérrez, se 

tomaron distintos acuerdos 
para beneficio de la comu-
nidad con la aprobación de 
incentivos fiscales para los 
contribuyentes cumplidos del 
impuesto predial así como por 
primera vez en el municipio, 

la creación de la figura de la 
Guardia Civil una dependen-
cia de proximidad social y 
apoyo a la población.

La propuesta de la creación 
de la Guardia Civil fue aproba-
da por el cabildo, las funciones 

específicas de los integrantes 
serán como primer punto la 
protección civil: Diseñar e im-
plementar planes de interven-
ción y respuesta. Coordinar si-
mulacros con la participación 
ciudadana. Supervisar y ga-
rantizar la seguridad en even-
tos públicos masivos.

Número 2. Bomberos. Res-
ponder a incendios y llamados 
rápidamente, brindar capa-
citación a la comunidad en el 
uso de extintores y protocolos 
de evacuación; participar en 
labores de rescate en situacio-
nes de alto riesgo. 

Número tres. Seguridad vial. 

Implementar campañas de 
educación vial dirigidas a pea-
tones  y conductores. Monito-
rear y regular tráfico en zonas 
de alta densidad vehicular y 
coordinar con otras instancias 
para reducir accidentes y me-
jorar la infraestructura vial.

El cuarto ordenamiento es la 

prevención del delito. Realizar 
diagnósticos comunitarios para 
identificar factores de riesgo, 
diseñar programas educativos 
dirigidos a jóvenes y grupos 
vulnerables. Facilitar espacios 
seguros y actividades para fo-
mentar la convivencia comuni-
taria. PÁG. B1

El equipo de Dallas anunció que no habrá continuidad en 
el proyecto de McCarthy al no alcanzar la postemporada
agenCias / FaCTor
CIUDAD DE MÉXICO.- El 
dueño de los  Vaqueros de 
Dallas, Jerry Jones, deci-
dió dar un giro radical a 
su proyecto deportivo al 
despedir a  Mike McCar-
thy  como entrenador en 
jefe; la noticia, confirmada 
por fuentes cercanas 
al equipo, marca 
el fin de una era 
en los  Cow-
boys, donde 
el coach 
estuvo al 
mando du-
rante tres 
tempora -
das.

MCCARTHY 
DICE ADIÓS 

A LOS

VAQUEROS DE DALLAS
La decisión de los Cow-

boys  se efectuó después 
de una temporada irregular 
en la que el equipo no lo-
gró calificar a los playoffs; 
a pesar de contar con un 
roster talentoso, los Va-
queros no pudieron cum-
plir con las expectativas.

El propietario de 
los Cowboys, Je-

rry Jones, y Mc-
Carthy  acor-
d a r o n 

m u -
t u a -

m e n -
t e 

p o n e r 
fin a su 

relación 
laboral.
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¡ADIÓS VAQUERO!



La unidad de la Cuar-
ta Transformación 
es una quimera. En 

su interior hay una bom-
ba de tiempo. Una voz 
de Morena, testigo de lo 
que ocurre al interior del 
Movimiento, nos dice que 
hay muchos grupos que 
libran batallas internas.

Asegura que hay pro-
yectos de reforma de 
la presidenta Claudia 
Sheinbaum que agudiza-
rán las contradicciones 
en el seno del oficialismo: 
la que restituye la no ree-
lección a todos los cargos; 
y la que prohíbe a servi-
dores públicos nombrar, 
postular o contratar a 
familiares.

“Hay muchos que no 
son leales a la Presiden-
ta, quien se ha visto obli-
gada a dar manotazos. 
Exigir que no haya plei-
tos”, nos dice la voz que, 
por razones obvias, soli-
cita el anonimato.

Agrega: “Todo el tiempo 
meten a López Obrador. 
A la Presidenta la ponen 
en segundo término”, se 
quejó la fuente.

Cuando le pedimos que 
nos diera un ejemplo de 
resistencia a las citadas 
reformas, casi en auto-
mático dijo que el PVEM 
no va a aprobar la que va 
contra el nepotismo. “No 
quieren perder San Luís 
Potosí”, dijo. Alegó que el 
gobernador, Ricardo Ga-
llardo, tiene la intención 
de promover como su su-
cesora a la senadora del 
PVEM, Ruth González, 
que es su esposa.

Y no es el único.

* Fue el 24 de octubre 
del año pasado cuando 
la Presidenta publicó un 
video en el que develó sus 
intenciones de promover 
las dos reformas, lo que 
inquietó a no pocos que le 
apuestan a la reelección. 
Lo dijo así: “La Constitu-
ción del 17 no permitía la 
reelección a ningún car-
go. Se mantuvo así hasta 
una reforma que, si mal 
no recuerdo, se hizo en la 
época de Calderón para 

que pudieran reelegirse 
legisladores, presidentes 
municipales”.

“De igual manera, que, 
si hay alguien que es pre-
sidente municipal, no 
pueda dejar a su herma-
no, a su hermana, a su 
esposo, a su esposa, como 
candidato o candidata 
en el periodo siguiente... 
creo que el pueblo de Mé-
xico está totalmente de 
acuerdo con ello”.

* Los jefazos de la 4T se 
llenan la boca diciendo 
que la reforma al Poder 
Judicial es para demo-
cratizarlo. Celebran la 
desaparición de los órga-
nos autónomos con el ale-
gato de que es mandato 
popular en las urnas. La 
presidenta Sheinbaum se 
aventó incluso la punta-
da de afirmar que México 
“es el país más democrá-
tico del mundo”.

Todo eso contrasta con 
el contenido de la inter-
vención del expresidente 
Zedillo en el seminario de 
Perspectivas Económicas 
2025, organizado por el 
ITAM.  El presidente que 
puso “sana distancia” 
con su partido, señaló: 
“Los mexicanos no nece-
sitamos un país que sea 
una autocracia de parti-
do hegemónico donde el 
poder real e inmenso lo 
ejerza instalado o junto 
en la oficina anexa de la 
Presidencia. Necesitamos 
que mande conforme a 
las reglas de una repúbli-
ca democrática”.

* No se equivocó María 
Corina Machado, líder 
opositora, cuando dijo 
que, con la juramentación 
de Nicolás Maduro para 
un tercer periodo como 
presidente de Venezuela, 
“se consolida un golpe de 
Estado”. La negativa del 
sátrapa a hacer públicas 
las actas de la elección del 
pasado 28 de julio valida 
las sospechas de que hubo 
fraude electoral y justifi-
ca su aislamiento inter-
nacional.

Una imagen dice más 
que mil palabras. Foto-
grafías de la ceremonia 

nos muestran a Maduro 
flanqueado por los dic-
tadores Daniel Ortega, 
Nicaragua, y Miguel 
Díaz-Canel, Cuba. Fue-
ron los únicos dos presi-
dentes latinoamericanos 
que validaron con su 
presencia el golpe de Ma-
duro. También asistie-
ron Brahim Gali, primer 
ministro de la República 
Árabe Saharaui, y Gas-
tón Browne, primer mi-
nistro de Antigua y Bar-
buda. Nadie más a ese 
nivel. México estuvo re-
presentado por su emba-
jador Leopoldo de Gyves. 

* “Maduro hoy no se 
puso la banda en el pe-
cho. Se la puso en el to-
billo, con un grillete que 
cada día le apretará 
más”, pronosticó Macha-
do, quien hizo la crónica 
de su secuestro exprés, el 
pasado jueves, luego de 
encabezar una manifes-
tación contra Maduro. Lo 
hizo en un video que su-
bió a sus redes sociales:

“Al salir de la enorme 
concentración en Cha-
cao... las motos de la 
Policía Nacional Boliva-
riana nos interceptaron. 
Un funcionario me pre-
guntó mi nombre para 
confirmar que se trataba 
de mí. De repente, por la 
parte de atrás, fui brus-
camente arrancada de 
la moto y me montaron 
en otra, en medio de dos 
hombres. Así son ellos: 
atacan a una mujer por 
la espalda.

“En el trayecto escu-
ché un par de veces que 
se dirigen a Boleita (ofi-
cinas administrativas 
de la agencia militar en 
Caracas). Después de 
llegar cerca de esa zona, 
repentinamente se para-
ron. Me dijeron que te-
nían la orden de que me 
fuera. Para poder hacerlo 
me pidieron que grabara 
un video como una fe de 
vida...”.

Machado aclaró que 
fue ella quien le pidió al 
exiliado Edmundo Gon-
zález Urrutia, reconocido 
como presidente electo de 
Venezuela por gran can-
tidad de naciones, que no 
regresara a su país a fin 
de no ponerse en riesgo.

Cuando alcé los ojos, el 
calamar me escupió en 
la cara y me dijo, No 

vales nada. Entonces aban-
donó la banca con sus zapa-
tos bien lustrados. 

Yo apenas tenía ocho años, 
era bolero y muchos colores 
en mi cabeza, aunque mi 
vida fuera de uno solo, tiza, 
carboncillo y miseria.

 Vivía en Ciudad Acuña y 
era pobre, no iba a la escuela 
y mamá se hacía viejita en 
casa de tanto drogarse con 
thinner y Resistol 5000. Se 
había enamorado del hom-
bre serpiente, del pulpo, del 
calamar; del que me decía 
Amaura cuando yo siempre 
había sido Amauro. Mamá lo 
amaba, creo que hasta más 
que eso, pues con todo y que 
le pegaba muy feo, ella se le 
amarraba a la pantorrilla 
cuando le decía que mejor 
se iba. Si faltaba comida en 
la mesa, la golpeaba con el 
trapeador, también a mí… y 
terminábamos llorando jun-
to al brasero. A los seis años 
ella me defendía, a los siete 
empezó a darle la razón y a 
los ocho me entregó en sus 
pegajosos tentáculos cuando 
ya se había aburrido de ella. 
Entonces me convertí en su 
mujer siendo niño. Callada, 
sentada en cualquier rincón 
y con el Resistol regado en 
el piso, se ocupaba en jugar 
a la baraja con ella misma. 
Bajo la cama, encima de los 
trasteros, y por todo el patio 
había botellas de cerveza. Él 
no trabajaba, pero se vestía 
bien. Yo sí trabajaba, pero 
me vestía mal. La gente se 
dejaba lustrar por mí más 
por lástima que por necesi-

dad. En mi cajón de bolero 
no solo traía las cremas, tra-
pos y otras cosas, también 
un cuaderno apolillado que 
me había encontrado en la 
basura y algunos lápices. 
Con ellos hacía magia con 
todo y que era pura tiza sin 
color. Me echaba sobre las 
hojas secas en el parque y 
ahí, viendo las ramas enor-
mes de los árboles, soñaba 
con ser artista y que la gente 
me comprara mis dibujos… 
¿Qué haría si así fuera? Se-
guro compraría muchas cer-
vezas para que mamá toma-
ra, se pusiera muy borracha 
y me dijera, ahora sí, cuán-
to me quería.

Un día el buen Raulín, re-
parador de radios y conso-
las me encontró dibujando 
al hombre de las mil manos. 
Le gustaron mis dibujos y 
al día siguiente me regaló 
un cuaderno nuevo y colo-
res de palo. Venían en una 
cajita muy bonita. Traía di-
bujada una brujita con una 
escoba y por el otro lado a 
una mujercita rodeada de 
hombrecitos chiquitos… 
entonces me acordé cuando 
el novio de mamá me llevó 
a una cantina donde en un 
cuartito de atrás, varios 
borrachos me quitaron la 
ropa. Ya no era entonces un 
calamar, sino muchos cala-
mares hundiéndome en un 
río de miedos.   Y es que eran 
muchos brazos deslizándose 
por mi cuello, piernas, ti-
rándome del cabello, pegán-
dome en la cara.   Maravi-
llado del regalo no podía con 
la felicidad… pero Salomé 
Trujillo me lo quitó. Mamá 

quiso defenderme, pero él la 
quemó con su cigarro para 
que se le quitara lo metiche, 
según dijo. Dos días después 
Raulín me encontró más 
que triste. Amauro, no te 
pongas así, él te quiere, pero 
a su modo, me dijo; pero 
yo sabía que el molusco no 
amaba a nadie. Mañana te 
traigo otro cuaderno y colo-
res. Lo dejas en mi taller y 
te los cuido, agregó. Enton-
ces por muchos días dibujé 
más calamares, pulpos y 
arañas. Era feliz dibujando. 
Y es que, si había algo que 
me gustaba, era lustrar za-
patos y colorear. Era curio-
so, pero me sabía las marcas 
del calzado, todas, creo yo, 
desde los bostonianos, mo-
casines y charol. Los lustra-
ba y los acariciaba. Soñaba 
con tener unos de esos, pero 
el calamar solo me dejaba 
traer huaraches, pues decía 
que solo así podía tener más 
clientes.

Cuando un policía me dijo 
que lo acompañara, me ori-
né en los pantalones y me 
eché a llorar. Me subieron 

a la patrulla, quise gritar, 
pero cuando vi a Raulín 
dentro me calmé. Me abrazó 
y me dijo que me tranquili-
zara. Llegamos a una casa 
grande donde me bañaron, 
vistieron bien, y me lleva-
ron frente a una mujer muy 
bonita. Era tan igual a esas 
que Salomé me enseñaba en 
las revistas. Alta, rubia, ma-
nos bonitas, labios pintados 
y sin nada de ropa. Ponte 
así, ponte asá, me decía, 
Hazle así, hazle asá, y todo 
frente a los ojos rojos y per-
didos de mamá.

Es Salomé, le dije a la 
mujer al preguntarme so-
bre quién era el calamar, el 
pulpo, la araña. Es Salomé, 
mi hombre, bueno, así me 
dice él. Me pega mucho, me 
pone sin ropa sobre el techo 
caliente de lámina cuando 
no llevo suficiente dinero, y 
por eso se me hizo esto que 
usted ve, puras quemadas. Y 
sí, así es, no como casi nun-
ca en la casa, nomás en la 
calle cuando la gente me da 
algo… ¿usted tiene hijos? 
¿usted también tiene un 

pulpo en su casa? Si gusta 
se lo dibujo, me quedan muy 
bonitos, es más, se los puedo 
hacer de calor amarillo, rojo 
o como le gusten, aunque no 
sean así en el mar. A Salomé 
lo pinto rojo porque siempre 
está molesto. También con 
muchos brazos porque cuan-
do me toca se vuelve así, 
como baboso embarrándome 
todo el cuerpo.

Raulín me sobó la cabeza. 
Lo miré y sus ojos estaban 
como los de mamá, rojos, ro-
jos, pero los de él mojados de 
lágrimas.

Han pasado casi 20 años 
de aquello y sigo pintando 
calamares en mi soledad, 
pero jamás en mis exposi-
ciones. A veces el “No vales 
nada” que muchas veces me 
decía Salomé se me echan 
encima. No soy famoso, 
pero me gusta dar clases de 
pintura. Vivo en la oscuri-
dad. Quise casarme, pero 
terminé huyendo ante una 
mujer que deseaba fuera su 
hombre cuando en mi men-
te solo existía el ser mujer. 
Es fecha que camino por la 
calle de los gringos, ese sitio 
donde lustraba, y envidia-
ba zapatos, ese sitio donde 
Salomé me exigía tocar de 
cuando en cuando los cha-
morros de los clientes para 
que entendieran el mensa-
je de que estaba disponible 
para el abuso… Salomé, 
Salomé Trujillo, el hombre 
de los mil brazos, de las mil 
lenguas y de la serpiente 
de fuego. En 1998 lo visité 
en prisión. Era una pasa, 
totalmente envejecido y en 

nada se parecía al pulpo que 
tanto me gustaba dibujar. 
Entra, me dijo. Entonces lo 
mire desde arriba pues ha-
bía crecido lo suficiente.  Lo 
escupí a la vista del guardia 
y le dije, No vales nada.

Dios quiera y se pudra en 
la cárcel junto a mamá, sí, 
esa mujer que me mandó 
hablar para pedirme perdón 
y a la que solo pude mirar 
para entregarle mi viejo 
cuaderno de dibujos. Este 
es el cuaderno que nunca 
viste por estar siempre dro-
gada, le dije, tómalo y mira 
lo que hiciste de Amauro, ese 
niño que nada más soñaba 
con pintar contigo en el par-
que. Soy Amauro con alma 
de Amaura, y eso es tu cul-
pa. Claro, jamás he dejado 
que alguien me toque y así 
moriré, pero date cuenta de 
lo que me hiciste por amar 
más a un desconocido que a 
mí. No sé cómo sea tu vida 
aquí, pero seguro es mucho 
mejor que la mía.

Soy Amauro, un hombre 
cualquiera de Ciudad Acu-
ña. No conozco otra ciudad 
porque he optado por vivir 
rodeado por los mismos fan-
tasmas que me han acorra-
lado desde niño. Me gusta 
sentirme así, perseguido, 
acosado. Tal vez sea una 
locura, pero sí tan solo pu-
diera volver a ser niño y… 
¡Dios! 
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1772.
Inicia la publicación de La 
Gaceta de México, primer 
periódico realizado en tie- 
rras mexicanas. 

1861.
El general Jesús González 
Ortega entra triunfante a 
la Ciudad de México al fren- 
te del ejército liberal. Ter- 
mina la Guerra de Reforma.

1873.
Nace Mariano Azuela, mé- 
dico y escritor, autor de Los 
de abajo, una de las obras 
clásicas de la novela de la 
Revolución.

1871.
Muere Margarita Maza, es- 
posa del Presidente Benito 
Juárez.

1902. 
El Presidente Por�rio Díaz co- 
loca la primera piedra del mo- 
numento a la Independencia. 

1915. 
Venustiano Carranza, expide 
la Ley del Divorcio. 

1782.
Nace Juan José de los Re- 
yes García, “El Pípila”, mine- 
ro que apoyó la causa de la 
Independencia durante la 
toma de la Alhóndiga de 
Granaditas.

1924.
Felipe Carrillo Puerto, revo- 
lucionario y gobernador de 
Yucatán, es asesinado. 
Trascendió por sus obras 
en favor de los obreros, 
campesinos e  indígenas. 

1811.
El general José María Morelos 
triunfa ante las fuerzas rea- 
listas en Tres Palos, Acapulco.

1846. 
Mariano Paredes y Arrillaga, 
militar  y político conserva-
dor, asume la presidencia in- 
terina de México.

Día del Periodista.

1883.
Muere Ezequiel Montes, polí- 
tico y diplomático liberal, que 
colaboró en el gobierno del 
presidente Benito Juárez. 

1934.
Abelardo L. Rodríguez, presi- 
dente interino de México, 
instaura el salario mínimo en 
el país. 

1814.
Nace Melchor Ocampo, políti- 
co liberal, diputado al Con- 
greso Constituyente de 1856 
colaborador cercano del Presi- 
dente Juárez, considerado el 
ideólogo de la Reforma Liberal.

1915. 
Venustiano Carranza, encar- 
gado del  Poder Ejecutivo, ex- 
pide la Ley Agraria, redactada 
por Luis Cabrera. 

Día de la Enfermera. 

1907.
Inicia la huelga en la fábrica 
de textiles de Río Blanco, 
Veracruz. Movimiento obre- 
ro considerado antecedente 
de la Revolución.

1986.
Muere Juan Rulfo, escritor 
jalisciense y uno de los más 
in�uyentes escritores mexi- 
canos del siglo XX, autor de 
El Llano en llamas y Pedro 
Páramo.

1824.
Nace Francisco González Bo- 
canegra, poeta, autor de la 
letra del Himno Nacional 
Mexicano. 

1862.
Desembarcan en Veracruz 
escuadras francesas e ingle- 
sas para reclamar a México 
el pago de la deuda contra- 
ída con esos gobiernos. 
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1900.
Muere el general Felipe Be- 
rriozábal, liberal que luchó en 
la Guerra de Reforma y con- 
tra la Intervención Francesa.

1937. 
Llega como refugiado a Mé- 
xico León Trotsky uno de los 
principales líderes revolucio-
narios soviéticos.

1876.
El general Por�rio Díaz lanza 
el Plan de Tuxtepec, en 
oposición a la reelección de 
Sebastián Lerdo de Tejada 
como Presidente de México 
y logra con él derrocarlo y 
asumir el poder.
 
1914.
Batalla de Ojinaga, con ese 
triunfo, la División del Norte 
villista aseguró el control de 
la frontera norte y pudo 
dominar todo el estado de 
Chihuahua.

2008.
Muere Andrés Henestrosa, 
poeta y literato oaxaqueño, 
autor de Los caminos de 
Juárez y Cuatro siglos de li- 
teratura mexicana. 

1861. 
El Presidente Benito Juárez 
entra triunfante a la capital 
de la República. Concluye la 
Guerra de Reforma.
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1843.
Nace José Peón Contreras, 
médico, político, poeta, dra- 
maturgo y novelista román- 
tico yucateco. 

1924. 
Muere Rafael Buelna, desta- 
cado general revolucionario 
sinaloense, que defendió los 
ideales maderistas y villistas 
y luego formó parte de la 
rebelión delahuertista, en la 
que murió. 

 

1916. 
Muere el general Victoriano 
Huerta, quien ocupó de for- 
ma ilegítima la presidencia de 
México tras ordenar el ase- 
sinato del Presidente Francis- 
co I. Madero e instaurar la 
dictadura más sangrienta en 
la historia del país. 

1974.
Muere Salvador Novo, desta- 
cado escritor que formó par- 
te del grupo “Los Contem- 
poráneos”, y fue cronista de 
la Ciudad de México. 

1862. 
Los representantes de Es- 
paña, Francia y Gran Breta- 
ña envían a Juárez un ulti- 
mátum exigiendo el pago 
de la deuda de México. Es el 
preludio de la guerra con 
Francia. 

1866.
Se funda el Conservatorio 
Nacional de Música. 

1814.
Nace Justo Sierra O’Reilly, 
destacado abogado, escri- 
tor y político yucateco.

1869.
Se erige el estado de Hidal- 
go, por decreto del Presiden- 
te Benito Juárez. 

Día del Compositor.  
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1826.
Nace en Galeana, Nuevo 
León, Mariano Escobedo, 
destacado militar liberal, 
uno de los principales hé- 
roes de la lucha contra el 
imperio de Maximiliano.

1915.
El presidente provisional 
de la República nombrado 
por la Convención de 
Aguascalientes, Eulalio Gu- 
tiérrez, abandona la capi- 
tal del país, tal acción pro- 
voca que Roque González 
Garza asuma el Poder 
Ejecutivo.

1952.
Se crea el estado de Baja 
California, al ser modi�ca- 
dos los artículos 43 y 45 de 
la Constitución.

1811.
Batalla de Puente de Calde- 
rón, en el actual estado de 
Jalisco. Las fuerzas insur- 
gentes de Miguel Hidalgo 
son derrotadas por las 
huestes realistas de Félix 
María Calleja.

1974. 
Abre sus puertas la Cinete- 
ca Nacional con la proyec- 
ción de la película El com- 
padre Mendoza (1933), de 
Fernando de Fuentes.

1980.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Agustín Yáñez, litera- 
to, político y maestro uni- 
versitario, quien fue Secre- 
tario de Educación Pública.
 

1955.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Luis Enrique Erro; inge- 
niero y astrónomo, quien 
fundó el Observatorio Nacio- 
nal de Tonantzintla, Puebla, 
en 1941.

1982.
Muere Juan O’Gorman, arqui- 
tecto y muralista, miembro 
de la escuela muralista mexi- 
cana, autor del mural de la Bi- 
blioteca Central de la UNAM.

1811. 
El virrey Francisco Xavier 
Venegas ordena en bando 
que se quemen públicamen-
te los mani�estos de Miguel 
Hidalgo.

1943.
Se promulga la Ley de Se- 
guridad Social. Protege a los 
trabajadores en caso de 
accidente, enfermedad, ju- 
bilación y muerte. La ley 
sentó las bases del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS).

1821.
Vicente Guerrero rechaza el 
indulto ofrecido por Iturbide, 
no obstante, ofrece apoyar el 
plan para consolidar la Inde- 
pendencia de México. 

1913. 
Muere en la Ciudad de México 
el grabador José Guadalupe 
Posada, uno de los más 
importantes grabadores me- 
xicanos, cuya fama trascen- 
dió nuestras fronteras y quien 
supo captar con realismo la 
vida cotidiana del México por- 
�rista y popularizó el perso- 
naje de la calavera Catrina

1769 
Nace Ignacio Allende, militar 
insurgente mexicano.

1858.
Ignacio Comonfort, luego de 
disolver el Congreso y desco- 
nocer la Constitución, aban- 
dona la presidencia y sale de 
la Ciudad de México rumbo al 
exilio en Estados Unidos.
 
1963.
Primeras transmisiones de te- 
levisión a color, sistema inven- 
tado por el mexicano Guiller- 
mo González Camarena.

1858.
Tras la caída de Comonfort 
por el Plan de Tacubaya, una 
junta de representantes 
nombra al general Félix Ma- 
ría Zuloaga presidente inte- 
rino de la República.

1887.
Nace en la ciudad de Duran- 
go, Fanny Anitúa Yáñez, 
mezzosoprano.

1925.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico Gabriel Mancera, inge- 
niero y �lántropo; uno de 
los primeros en recibir el 
grado de doctor Honoris 
Causa por la UNAM. 
 

1880.
Nace en San Luis Potosí, 
Antonio Díaz Soto y Gama  
abogado, agrarista y escritor, 
miembro destacado del Par- 
tido Liberal Mexicano y  uno 
de los principales ideólogos 
de Emiliano Zapata. 

1913.
Diputados “renovadores” de 
la XXVI Legislatura, encabe- 
zados por Luis Cabrera soli- 
citan a Francisco I. Madero 
que integre su gabinete con 
elementos “verdaderamente 
revolucionarios”.

1942. 
Se publica en el Diario O�cial 
de la Federación, la primera 
Ley Federal de Educación, 
siendo el Presidente de Méxi- 
co, Manuel Ávila Camacho. 

1917.
Los Constituyentes de Que- 
rétaro aprueban el artículo 
115 de la Carta Magna, 
sobre el Municipio Libre.

1976.
Fallece en la Ciudad de Mé- 
xico el periodista e historia- 
dor sinaloense José Caye- 
tano Valadés Rocha. 

1991.
Por decreto presidencial, es 
establecido el Consejo Na- 
cional de Vacunación.

1553.
De acuerdo a la Real Cédula 
del rey Felipe II, inicia sus 
cursos la Real y Ponti�cia 
Universidad de México, sien- 
do virrey Luis de Velasco.

1868. 
Nace en Santa Cruz de 
Galeana, Guanajuato, Juven- 
tino Rosas, músico, violinista 
y compositor, autor del vals 
Sobre las Olas.

1983.
Por decreto presidencial, se 
crea el Instituto Nacional de 
Estadística, Geografía e Infor- 
mática (INEGI).

1865.
Se expide la Ley Orgánica del 
Ejército Imperial Mexicano.

1938.
Muere en la Ciudad de México, 
Matilde Montoya Lafragua, 
primera médica mexicana.

1857.
El Presidente Ignacio Comon- 
fort decreta la Ley Orgánica 
del Registro Civil, primer 
ordenamiento que pretendió 
su creación y organización.

1881. 
Muere en la Ciudad de México, 
Manuel Orozco y Berra, desta- 
cado historiador mexicano, 
autor de la Historia Antigua y 
de la Conquista de México, 
entre otros libros.

1984.
Se inauguran en la Avenida 
México-Coyoacán de la Ciu- 
dad de México, las nuevas 
instalaciones de la Cineteca 
Nacional.

1875.
Nace en Ahualulco, San Luis 
Potosí, Julián Carrillo Trujillo, 
violinista, compositor, direc- 
tor de orquesta y cientí�co.

1915.
El general Álvaro Obregón, 
luego de derrotar en Puebla 
a las fuerzas zapatistas ocu- 
pa la Ciudad de México.

1934.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, el distinguido colimen- 
se, Gregorio Torres Quinte- 
ro, educador, escritor e 
historiador.

1811.
La Gaceta de México publica 
una felicitación de José Ma- 
ría Calleja a sus soldados por 
el triunfo de Puente de Cal- 
derón ante los insurgentes.

1970. 
Se publica en el Diario O�cial 
de la Federación la reducción 
de edad para ser sujeto de de 
rechos políticos de 21 a 18 
años.

1989.
El Departamento del Distrito 
Federal crea la Procuraduría 
Social.

1857.
Ignacio Comonfort promulga 
la Ley para el Establecimien- 
to y Uso de los Cementerios.

1904.
El arquitecto francés Émile 
Bénard �rma el contrato para 
la construcción del Palacio Le- 
gislativo en la Ciudad de 
México, actual Monumento a 
la Revolución.

www.sep.gob.mx
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1824.
Se promulga el Acta Consti- 
tutiva de la Nación Mexi- 
cana. El país adopta la for- 
ma de una república repre- 
sentativa, popular y federal. 

1831.
Muere Juan Francisco Azcá- 
rate y Ledesma, regidor del 
Ayuntamiento de la Ciudad 
de México, quien junto con 
Francisco Primo de Verdad 
promovió en 1808 un mo- 
vimiento autonomista en la 
Nueva España.

24 de diciembre

25 de enero
fundación del instituto
nacional de estadística,
geografía e informática

04 de enero
Día del Periodista

15 de enero
Día del Compositor
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FACTOR

LONDRES.- Al menos 65 
petroleros han fondea-
do en múltiples lugares, 

incluidas las costas de China y 
Rusia, desde que Estados Uni-
dos anunció un nuevo paquete 
de sanciones el 10 de enero, se-
gún mostraron el lunes los datos 
de seguimiento de buques.

Cinco de esos petroleros 
estaban estacionados frente 
a puertos chinos y otros sie-
te echaron el ancla frente a 
Singapur, mientras que otros 
se detuvieron cerca de Rusia 
en el Mar Báltico y el Lejano 
Oriente, según el análisis de 
Reuters basado en datos de se-
guimiento de buques de Mari-
neTraffic y LSEG.

El Tesoro de Estados Unidos 
impuso el viernes sanciones a 
los productores de petróleo ru-
sos Gazprom Neft SIBN.MM y 
Surgutneftegaz, así como a 183 
buques que han transportado 
petróleo ruso, ya que apunta a 
los ingresos que Moscú ha uti-
lizado para financiar su guerra 
con Ucrania.

La paralización del comercio 

de estos petroleros se suma a la 
presión sobre buques ya afec-
tados por anteriores sanciones 
estadounidenses.

Entre ellos se incluyen otros 
25 petroleros que estaban para-
dos en varios lugares, entre ellos 
frente a puertos iraníes y tam-
bién cerca del Canal de Suez, 
según mostró el lunes un aná-
lisis de seguimiento de buques.

FACTOR

VENEZUELA.- El gobierno 
de Venezuela solicitó una orden 
de arresto y una notificación 
de Interpol contra el opositor 
venezolano Leopoldo López, 
quien actualmente reside en 
España tras haber escapado de 
régimen de Nicolás Maduro.

El fiscal general de Vene-
zuela, Tarek Saab, dio a co-
nocer este lunes 13 de enero 
la solicitud tanto de la orden 
de arresto como de la notifica-
ción de Interpol para detener 
a quien fue uno de los princi-
pales líderes de la oposición y 
rival de Maduro.

Leopoldo López pasó varios 

años detenido en Venezuela 
tras liderar manifestaciones en 
contra del gobierno de Madu-
ro y salió del país en 2020. El 
opositor venezolano es impu-
tado por delitos como instigar 
a acciones armadas contra la 
República, traición a la patria, 
conspiración y asociación, pre-
cisó el fiscal general de Vene-
zuela en una declaración trans-
mitida por la TV estatal.

El fiscal dijo que López ha 
apoyado iniciativas menciona-
das recientemente por políticos 
en la región como los expresi-
dentes colombianos Álvaro Uri-
be e Iván Duque, en torno a que 
Venezuela necesitaría una inter-
vención militar y humanitaria.

FACTOR

JAPÓN.- Japón emitió el lunes 
por la noche una alerta de tsuna-
mi tras un sismo de magnitud 
6.9 registrado en el suroeste del 
archipiélago, según el Servicio 
Geológico de Estados Unidos 
(USGS). La agencia meteoro-
lógica nipona emitió una alerta 
de olas de tsunami de hasta un 
metro tras este temblor que sa-
cudió la costa de la prefectura 
de Miyazaki, en la región de 
Kyushu, hacia las 21:19 hora 
local (12:19 GMT), según el 
USGS.

Posteriormente se registró un 
tsunami de 20 centímetros que 
alcanzó la ciudad de Miyaza-
ki, informó la cadena pública 
NHK. La ciudad -capital de 
la prefectura- tiene una pobla-
ción de unas 400;000 personas. 

No se registraron anomalías 
en la central nuclear de Ikata, 
en el oeste de Japón, ni en la 
de Sendai, en la prefectura de 
Kagoshima, según la NHK, en 
referencia a las dos centrales 
más cercanas al lugar donde se 
produjo el temblor.

La JMA está investigando si 
el sismo está relacionado con la 
fosa de Nankai, según la NHK. 
El Servicio Geológico estadou-
nidense revisó a la baja su esti-
mación inicial de magnitud 6.9, 
añadiendo que “no hay amena-
za de tsunami por este sismo”. 
La agencia meteorológica ja-
ponesa pidió a la población a 
mantenerse alejada de la costa. 
Los tsunamis pueden golpear 
repetidamente. Por favor, no 
entre en el mar ni se acerque 
a las zonas de costa”, indicó la 
agencia en X.

FACTOR

SINALOA.- Al menos tres 
mantas dirigidas a la presidente 
Claudia Sheinbaum fueron co-
locadas en dos lugares distintos 
del municipio de Cruz Elota, 

Sinaloa para hacer acusaciones 
de presunta corrupción en con-
tra de un mando militar asigna-
do al 110 Batallón de Infantería 
de San Ignacio, Sinaloa.

Dos mantas fueron encontra-
das en la plaza de la comunidad 

de La Cruz, donde se encuen-
tran las letras de bienvenida 
a dicho lugar, mientras que la 
tercera fue hallada en un puen-
te de acceso a la citada comu-
nidad. Los mensajes están fir-
mados por el grupo delictivo 
“Los Chapitos” y acusan una 
supuesta complicidad de dos 
mandos militares con el actual 
líder de “Los Mayos”, Ismael 
Zambada Sicarios, alias “El 
Mayito Flaco”, y su facción 
“Los MF”.

Y es que, a la par de la guerra 
violenta que detonaron en Si-
naloa, ambos grupos delictivos 
sostienen una guerra propagan-
dística para tratar de intimidar 
a sus rivales y decir que “van 
ganando” en los enfrentamien-
tos. La guerra entre facciones 
internas del Cártel de Sinaloa o 
del Pacífico ha dejado de sep-
tiembre de 2024 a los primeros 
días de enero más de 700 per-
sonas asesinadas, muchas de 
las cuales son abandonadas con 
amenazas en contra de los gru-
pos rivales.

También se han multipli-
cado los videos de tortura y 
ejecuciones de las personas 
que son privadas de su liber-
tad antes de ejecutadas por sus 
captores, tipo de propaganda a 
la que recurren ambos grupos 
delictivos. Además, aeronaves 
que no han sido identificadas 
han sobrevolado Culiacán para 
arrojar volantes que vinculan 
al Gobernador de Sinaloa, Ru-
bén Rocha Moya, con el grupo 
criminal de “Los Chapitos”, 
derivado de los señalamientos 
que hizo Ismael “El Mayo” 
Zambada en una carta tras su 
secuestro o detención ilegal en 
México para ser enviado o tras-
ladado a Estados Unidos.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- “La 
economía mexicana está en 
problemas, aunque Morena 
pretenda hacernos creer en sus 
cifras de fantasía”, aseguró el 
diputado federal Rubén Mo-
reira Valdez, quien señaló que 
prueba de ello es el aumento a 
la gasolina, la pérdida de em-
pleos, la congelación de la re-
forma a los salarios mínimos 
y el rezago en el programa de 
Adultos Mayores.

En el primer programa del año 
de “Con Peras, Manzanas y Na-
ranjas”, acompañado del econo-
mista Mario Di Costanzo y del 
abogado Miguel Ángel Sulub, el 
líder congresista sostuvo que los 
problemas económicos por los 
que atraviesa México, también 
se reflejan en los programas so-
ciales, como el incremento a la 
pensión para adultos mayores de 
200 pesos bimestrales, que está 
por abajo del crecimiento de la 
inflación que cerró 2024 en 4.21 
por ciento.

Precisó que todo pareciera 
indicar que no hay dinero para 
cumplir y por eso la reforma 
para garantizar un salario míni-
mo a maestros, policías, docto-
res, enfermeras y miembros de 
las fuerzas armadas, está estan-
cada en los congresos estatales. 
Mencionó que los mismo pasa 
para establecer en la Constitu-
ción el derecho al programa Jó-
venes Construyendo el Futuro, 
para que reciban apoyo cuando 
no tienen experiencia laboral ni 
estudios.

El coordinador parlamenta-
rio lamentó que esta tendencia 
también se manifestó con el ga-
solinazo aplicado en los prime-
ros días de enero donde el hi-
drocarburo alcanzó hasta los 25 
pesos por litro, de esa cantidad 
6.45 pesos corresponden al Im-
puesto Especial sobre Produc-
ción y Servicios (IEPS). Re-
cordó que López Obrador dijo 
que iba a bajar la gasolina a 10 
pesos y destacó que el precio 
promedio de este insumo con 
Peña Nieto fue de 14.71 pesos 
y con AMLO de 21 pesos, un 
50 por ciento más.

“Ni gasolina a 10 pesos, ni 
menor costo que en Estados 
Unidos, ni eliminación del 
IEPS, todas esas fueron prome-
sas de campaña de Morena que 
no han sido cumplidas”, enfa-
tizó Moreira Valdez. Agregó 
que otro dato preocupante de la 

economía en el país, es que en 
diciembre pasado se perdieron 
405 mil empleos, situación que 
no sucedía desde hace 28 años 
en ese mes. Solo como ejem-
plo, expuso, con Peña Nieto se 
generaron 4 millones de em-
pleos y con López Obrador 2.1 
millones. Además, en el último 
año del sexenio priista se crea-
ron 660 mil fuentes de trabajo, 
mientras que en el primero del 
morenista se crearon 300 mil, 
es decir, menos de la mitad.

En este panorama claros-
curo, el economista Mario Di 
Costanzo afirmó si hoy desa-
pareciera el IEPS, la gasolina 
bajaría súbitamente 6.50 pesos, 
o sea, tendría un costo menor 
a los 20 pesos y agregó que 
este impuesto ha presentado un 
aumento del 40 por ciento de 
2019 a 2025. Anotó que Méxi-
co importa entre el 65 y el 70 
por ciento de las gasolinas de 
Texas, por lo que cuestionó si 
el valor en Estados Unidos es 
de 12 pesos por litro, por qué 
aquí se vende en 25 pesos.

En el caso de la pensión para 
adultos mayores, explicó que el 
año pasado representaba el 80 
por ciento de un salario míni-
mo, ahora ha comenzado a re-
zagarse y para 2025 solo repre-
senta el 70 por ciento, aunque 
el monto de la pensión refiere 
a un bimestre y el salario mí-
nimo es mensual, lo que deja 
a la mitad esos porcentajes. 
Di Costanzo apuntó que para 
la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe 
(CEPAL), México solo aspira 
a 1.3 por ciento de crecimien-
to para 2025, mientras Citiba-
namex estimó 1.1 por ciento. 
“Estar por debajo de países 
como Brasil, Argentina y hasta 
Venezuela, solo prevé que Mé-
xico tendrá menos empleo, más 
inflación y menos crecimiento, 
y se corre el riesgo de una rece-
sión”, enfatizó.

En su participación, el abo-
gado Miguel Sulub aseveró 
que el gobierno de Morena solo 
crea ilusiones en base a menti-
ras y engaños, como lo ha he-
cho con el tema de la gasolina, 
el Fobaproa y ahora congelan-
do el tema de los salarios dig-
nos. Por ello, consideró que son 
alarmantes las cifras de pérdida 
de empleo registradas en Cam-
peche con 5 mil 878; Tabasco, 
con 28 mil 492, que es la enti-
dad número uno, y Tamaulipas 
con 5 mil 744.

Decenas de petroleros echan el ancla tras 
últimas sanciones impuestas por EEUU

Moreira advierte crisis en la 
economía mexicana; señala que 

Morena engaña con “cifras de fantasía”

Gobierno de Maduro pide orden 
de arresto contra Leopoldo López

Japón emite una alerta de tsunami 
tras terremoto de magnitud 6.9

Criminales dejan presunto mensaje a la presidenta Sheinbaum en Sinaloa



4A4A CARBONÍFERA CARBONÍFERA | factorcoahuila.com| factorcoahuila.comRegión Carbonífera, COAHUILA | Martes 14 de enero de 2025Región Carbonífera, COAHUILA | Martes 14 de enero de 2025 www.factorcoahuila.comwww.factorcoahuila.com @elfactorenlinea@elfactorenlineaEl factorEl factor

Héctor Herrera / FACTOR

SALTILLO, COAH.- El alcal-
de Javier Díaz González puso 
en marcha formalmente las 
brigadas “Aquí Andamos”, a 
través de las cuales, un ejército 
de trabajadores municipales se 
dedica todos los días a brindar 
mantenimiento y embellecer 
las diferentes áreas públicas del 
municipio.

Díaz González afirmó que 
con el apoyo del gobernador 
Manolo Jiménez Salinas, las 
cuadrillas llegan a todos los 
sectores de la ciudad para que 
la capital del estado luzca de la 
mejor manera. 

“Nos verán trabajar estos 
próximos años aquí y allá y en 
cada rincón de Saltillo, traba-
jando a pie de calle, poniendo 
manos a la obra para mejorar 
la imagen urbana de nuestro 
querido Saltillo”, afirmó Díaz 
González.

El alcalde explicó que “Aquí 
Andamos” atenderá todos los 
barrios y colonias del sur, el 
oriente, poniente, centro y norte 
de la ciudad, incluyendo más de 
500 áreas verdes y plazas pú-
blicas, los 17 bulevares de más 
alto flujo y las cuatro entradas 
a Saltillo, solo por mencionar 
algunos espacios. 

Agregó que, con ese propósi-
to, la ciudad se dividió en cin-
co sectores, para optimizar los 
recursos, así como brindar una 
respuesta más rápida y efectiva 
a la ciudadanía.  

En representación del gober-
nador Manolo Jiménez Salinas, 
el coordinador general de Me-

jora Coahuila, Gabriel Elizon-
do Pérez, reconoció el intenso 
trabajo que se ha hecho en los 
primeros días de este gobierno 
municipal para embellecer Sal-
tillo.

“De parte del gobernador 
Manolo Jiménez Salinas cuen-
tan con todo el apoyo y seguirá 
trabajando de la mano y cercano 
con la gente de las colonias, los 
barrios y los ejidos de Saltillo”, 
afirmó Elizondo Pérez. 

Intenso trabajo de brigadas 
Aquí Andamos Trabajando
Las brigadas Aquí Andamos 

Trabajando comenzaron su la-
bor desde el primer día de la 
actual administración municipal 
a través de la coordinación de la 
Dirección de Infraestructura y 
Obra Pública, Dirección de Ser-
vicios Públicos y la Dirección 
de Medio Ambiente y Desarro-
llo Sustentable.

Estas cuadrillas realizan labor 
de bacheo, limpieza, reparacio-
nes, deshierbe, aplicación de 
pintura en camellones y buleva-
res, anti grafiti, arreglo de lumi-
narias, por mencionar algunas.

Mediante el asistente virtual 
de WhatsApp “Saltillo Fácil”, 
con el número 844-160-0808, 
la ciudadanía puede reportar los 
servicios que hagan falta en su 
colonia y el ayuntamiento en-
viará a las cuadrillas de “Aquí 
Andamos”.

Con ello, se agilizará el tiem-
po de respuesta del municipio 
para resolver las gestiones de la 
ciudadanía.

Estos son algunos resulta-
dos de los primeros 10 días de 

“Aquí Andamos”:
•  700 baches reparados.
•  17 mil 200 metros de 

líneas blancas.
•  16 mil metros de líneas 

amarillas.
•  16 mil 200 metros de cor-

dones cuneta y camellones.
•  150 mil metros cuadrados 

de deshierbe.
•  36 mil 330 kilogramos de 

basura recolectada.
•  360 luminarias reparadas.

•  4 mil 326 kilómetros de 
barrido manual.

•  12 mil kilómetros de 
papeleo.

•  350 kilómetros de barrido 

mecánico.
En el evento también estu-

vo el diputado federal, Jericó 
Abramo Masso; la diputada lo-
cal, Beatriz Fraustro Dávila; el 
jefe de gabinete y proyectos es-
tratégicos, César Iván Moreno 
Aguirre; el director de Servicios 
Públicos, Aníbal Soberón Ro-

dríguez; el director de Infraes-
tructura y Obra Pública, Anto-
nio Nerio Maltos; el director de 
Medio Ambiente y Desarrollo 
Sustentable, Emmanuel Olache 
Valdés; y en representación de 
los trabajadores, Paulina Cal-
villo Martínez, del área de par-
ques y jardines.

Héctor Herrera / FACTOR

SALTILLO, COAH.- El DIF 
Saltillo inició el proceso de re-
novación del padrón de benefi-
ciarios de los programas de apo-
yos económicos y alimentarios, 
con los que se busca mejorar la 
calidad de vida de las personas 
en situación de vulnerabilidad.

La presidenta honoraria del 
organismo, Luly López Naran-
jo, saludó a la ciudadanía que 
acudió para realizar el trámite, 
quienes además recibieron pan 
y bebidas calientes. 

Mencionó que se espera la 
renovación de 8 mil beneficia-
rios entre los que se encuentran 
adultos mayores, personas con 
discapacidad y ciudadanos en 
situación de vulnerabilidad, tan-
to en la zona urbana como rural 

de Saltillo.
“Todo nuestro personal estará 

atendiendo a los beneficiarios 
con amor, y a la par de esta re-
novación, se está recibiendo so-
licitudes de personas que quie-
ren ingresar al programa”, dijo.

Mencionó que para ello de-
berán acudir con CURP, acta 
de nacimiento, comprobante de 
domicilio e INE y pasar a traba-
jo social para que ellos realicen 
una visita domiciliaria para ela-
borar un estudio socioeconómi-
co y dar un dictamen para que 
ingresen al programa.

Luly López Naranjo señaló 
que a partir del 15 de enero per-
sonal del DIF Saltillo visitará 
las comunidades ejidales a fin 
de llevar a cabo también el pro-
ceso de renovación del padrón 
en la zona rural.

CON “AQUÍ ANDAMOS” DAREMOS MANTENIMIENTO A TODO SALTILLO: JAVIER DÍAZ

Inicia DIF Saltillo renovación 
de padrones para apoyos 

económicos y alimentarios

FACTOR

SALTILLO, COAH.- El 
Gobierno del Estado, 
a través de la oficina 

Inspira Coahuila con el Gran 
Programa de Salud Mental, 
mantiene acciones y estrategias 
permanentes e interinstitucio-
nales para la atención de las y 
los coahuilenses, tema que es 
prioridad para la administra-
ción estatal y compromiso del 
gobernador Manolo Jiménez 
Salinas.

En el marco del Día Mundial 
de la Lucha contra la Depre-
sión, específicamente por esta 
fecha, la oficina Inspira lanzó 
una campaña en la que le re-
cuerdan a las y los coahuilenses 
que no están solos, y en las que 
proponen una serie de activida-
des que pueden ayudar a mejo-
rar el estado anímico.

Paola Rodríguez López, pre-
sidenta honoraria de Inspira, 
comentó que desde el primer 
día de la administración de 

Manolo Jiménez, se ha traba-
jado de manera permanente en 
atender la salud mental de las 
y los coahuilenses, ya que es 
un compromiso adquirido por 
el Mandatario estatal desde su 
campaña.

“Estamos trabajando de ma-
nera permanente con todos los 
programas que se han detonado 
para atender el tema, y estamos 
a punto de lanzar algunos otros. 
El programa Psicólogo en tu 
Comunidad está dando aten-
ción a todas las personas que 
nos han buscado a través del 
código QR o a través de las pu-
blicaciones en redes sociales”, 
expresó.

Agregó que, más allá de que 
hoy se conmemore el Día Mun-
dial de la Lucha contra la De-
presión, están trabajando desde 
el año pasado para que la aten-
ción a las personas sea cons-
tante y para seguir detonando 
acciones, en coordinación entre 
los tres órdenes de gobierno y 
la sociedad civil organizada, 

que tengan un mayor alcance 
y que la atención a este padeci-
miento pueda llegar a todos los 
rincones de nuestro estado.

Cecilia de la Garza Martínez, 
directora general de Inspira, re-
iteró el trabajo permanente que 
se lleva a cabo en el tema de la 
atención a la salud mental de 
las y los coahuilenses.

Mencionó que la línea de la 
vida está activa las 24 horas del 
día, los siete días de la sema-
na, y enumeró algunos de los 
programas y acciones que se 
han puesto en marcha durante 
el primer año de la administra-
ción de Manolo Jiménez.

Recordó que uno de los pri-
meros pasos fue la instalación 
instalación del Consejo Estatal 
de Salud Mental y Adiccio-
nes, así como la creación de la 
Dirección de Salud Mental y 
Adicciones, dentro de la Secre-
taría de Salud del Estado.

De la misma manera, exter-
nó que se han visitado escue-
las primarias en las diferentes 

regiones para contarle a los 
alumnos el cuento “El Mons-
truo de Colores”, con el que se 
les enseña a distinguir, conocer 
y regular sus emociones. Re-
codó que, en coordinación con 
Fundación Cinépolis, más de 
dos mil 500 niñas y niños pu-
dieron disfrutar la película “In-
tensamente 2”, con esa misma 
intención.

Destacó que con la campa-
ña “Lo que sientes importa” se 
ha incrementado la atención a 
través de la Línea de Vida; se 
han realizado brigadas móviles 
con atención psicológica en los 
38 municipios; desde el pasa-
do mes de octubre, se cuenta 
con un psicólogo disponible 
en cada municipio a través del 
programa “Psicólogos en tu 
Comunidad”; se han visitado 
universidades para tener sesio-
nes de auto-cuidado y manejo 
del estrés entre los alumnos; y 
se ha implementado el “Código 
Mariposa” en los 14 hospitales 
generales de la entidad.

LA ATENCIÓN A LA SALUD MENTAL DE LAS 
Y LOS COAHUILENSES ES PERMANENTE



“Esta nuevo equipo de se-
guridad, dependerá de 
Proximidad Social, y será 
de apoyo total para la po-
blación, aseguró la alcalde-
sa Laura Patricia Jiménez 
Gutiérrez

Bertha López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- 
En sesión ordinaria 
de cabildo en Múz-

quiz, que encabezó la alcal-
desa Laura Patricia Jiménez 
Gutiérrez, se tomaron distintos 
acuerdos para beneficio de la 
comunidad con la aprobación 
de incentivos fiscales para los 
contribuyentes cumplidos del 
impuesto predial así como por 
primera vez en el municipio, 
la creación de la figura de la 
Guardia Civil una dependencia 
de proximidad social y apoyo a 
la población.

La propuesta de la creación 
de la Guardia Civil fue aproba-
da por el cabildo, las funciones 
específicas de los integran-
tes serán como primer punto 
la protección civil: Diseñar e 
implementar planes de inter-
vención y respuesta. Coordinar 
simulacros con la participación 
ciudadana. Supervisar y garan-
tizar la seguridad en eventos 
públicos masivos.

Número 2. Bomberos. Res-
ponder a incendios y llamados 
rápidamente, brindar capacita-
ción a la comunidad en el uso 
de extintores y protocolos de 
evacuación; participar en labo-
res de rescate en situaciones de 
alto riesgo. 

Número tres. Seguridad vial. 
Implementar campañas de edu-
cación vial dirigidas a peatones  
y conductores. Monitorear y 
regular tráfico en zonas de alta 
densidad vehicular y coordinar 
con otras instancias para redu-
cir accidentes y mejorar la in-
fraestructura vial.

El cuarto ordenamiento es la 
prevención del delito. Realizar 
diagnósticos comunitarios para 
identificar factores de riesgo, 
diseñar programas educativos 
dirigidos a jóvenes y grupos 
vulnerables. Facilitar espacios 
seguros y actividades para fo-
mentar la convivencia comuni-
taria.

 El quinto punto es la for-
mación y servicio de carrera. 
Establecer los planes y progra-
mas de capacitación para los 
integrantes de la dirección de 
seguridad ciudadana, así como 
realizar las acciones necesarias 

de instalación, seguimiento y 
desarrollo del servicio profe-
sional de carrera de los inte-
grantes de esta dirección. 

Es así como la Guardia Civil 
tiene protocolos establecidos 
para apoyar a la población, en 
acciones de prevención e inter-
vención durante siniestros, así 
como la creación de protocolos 
para una cultura para disminuir 
factores de riesgo, como acci-
dentes.

Son Guardias Civiles, es de-
cir no son policías y por lo tanto 
en su labor no está contempla-
do el porte de armas de fuego y 

siempre van a acompañar a los 
elementos de seguridad pública 
para cumplir con lo que deman-
da la ciudadanía.

Este programa inicia opera-
ciones con 20 integrantes den-

tro del esquema denominado 
Guardia Civil en Múzquiz y 
posteriormente al cumplir con 
los requisitos establecidos, po-
drán pertenecer a la policía mu-
nicipal.
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Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- El 
evento se llevó a cabo en las 
instalaciones del sistema para 
el Desarrollo Integral de la Fa-
milia en Nueva Rosita, y lo en-
cabezó su presidenta honoraria, 
Karina Ríos Ornelas.

Las acciones a desarrollar 
están encaminadas a reducir el 
estrés y la ansiedad en adoles-
centes y adultos, mediante la 
implementación de baile tera-
péutico, así como de diferentes 
manifestaciones artísticas.

Karina Ríos Ornelas estuvo 
acompañada del director del 
sistema a nivel municipal, Sa-
bás Escobedo Flores, así como 
del máster en Educación bási-
ca, Alfredo Ayón Lozano, res-
ponsable del proyecto, cuya 
primera fase consiste en brin-
dar apoyo mediante la expre-
sión corporal.

“Uno de los principales obje-
tivos es reducir estrés y ansiedad 
en niños, jóvenes y adultos, pro-
mover distintas manifestaciones 
artísticas, logrando el bienestar 
físico, emocional y social de los 
participantes”, expuso.

La estrategia fomenta un en-
torno saludable y cohesivo, que 
contribuirá al fortalecimiento de 
la salud mental y la calidad de 
vida de la población de Nueva 
Rosita y de San Juan de Sabinas.

Los resultados se medirán a 
corto, mediano y largo plazo, 
mediante dinámicas de inte-
gración social, entre otras, así 
como dando seguimiento pro-
fesional a casos específicos que 
se detecten durante el desarro-
llo del programa.

La presidenta honoraria del 

DIF municipal, adelantó que: 
“Aparte del baile, se abrirán 
grupos para ofrecer atención 
terapéutica, por medio de clases 
de música, teatro y pintura”.

“Decirles que no están solos, 
que aquí en el DIF municipal 
por indicación del alcalde Ós-
car Ríos y muy de la mano del 
DIF Coahuila con la Sra. Lilia-
na Salinas Valdés y de nuestra 
presidenta de Inspira, la Sra. 
Paola Rodríguez, vamos a tra-
bajar con mucho corazón en 
este programa. De momento 
sería una estrategia implemen-
tada para los jóvenes, pero tam-
bién para los niños. Aquí en el 
DIF contarán con todo el apoyo 
que requieran, nosotros vamos 
a hacer grande este programa 
en el municipio y esperamos 
que de 3 a 6 meses ya esté más 
encaminado y puedan ver los 
resultados que se llevan a cabo 
a través de esta dependencia”, 
dijo Karina Ríos Ornelas.

A través del noble programa, 
se creará un círculo de ayuda, 
donde los participantes podrán 
compartir su sentir y compro-
bar que siempre hay esperanza 
para salir adelante.

Por su parte, Alfredo Ayón, 
destacó el impacto que se bus-
ca generar en la sociedad, con 
la expresión emocional, re-
ducción del estrés, mejora del 
estado de ánimo, prevención 
del suicidio y desarrollo de la 
resiliencia.

En el ámbito social, median-
te el programa, cuya convoca-
toria se  lanzará en breve por 
redes sociales; se promoverá la 
creación de vínculos y el senti-
do de pertenencia dentro de la 
comunidad.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Como un 
balde de agua fría en plena tem-
porada invernal recibieron los 
padres de familia de la escue-
la primaria Miguel Hidalgo la 
noticia sobre el posible regre-
so del intendente del plantel, 
quien cuenta con antecedentes 
relacionados con adicciones. 
La información fue comunica-
da este lunes por la directora 
del plantel, profesora Guada-
lupe Campos, durante una re-
unión previamente convocada.

La madre de familia, licen-
ciada Brenda Lira, señaló que 
la directora argumentó que, 
tras asistir a una reunión en 
Múzquiz con el Sindicato de 
Trabajadores de la Educación, 
se les informó que el emplea-
do podría reincorporarse a sus 
labores en la institución. Sin 
embargo, los padres de familia 
mantienen una postura unáni-
me en contra de esta posibili-
dad, a menos que el trabajador 
presente un certificado emitido 
por el centro de rehabilitación 
donde fue atendido, confirman-
do que concluyó exitosamente 
su tratamiento.

Brenda Lira agregó que el 
subsecretario regional de go-
bierno, licenciado Francisco 
Tobías Hernández, ha estado en 
contacto con ellos desde el pa-
sado 26 de noviembre, cuando 

los padres de familia tomaron 
la decisión de cerrar la escuela 
como medida de protesta. Este 
lunes, al comunicarse nueva-
mente con el funcionario, les 
reiteró el compromiso de que el 
intendente no regresará al plan-
tel. Por el momento, se sabe 
que el empleado se encuentra 
asignado en la inspección es-
colar, lo que ha sido recibido 
con tranquilidad por parte de 
los padres. “Confiamos en la 
palabra del licenciado Tobías 
Hernández, quien ha sido muy 
claro en su apoyo y compromi-
so con nosotros”, destacó Lira.

En cuanto a las labores de 
limpieza en la escuela, los pa-
dres de familia se han organi-
zado para cubrir estas necesi-
dades mientras se resuelve la 
situación. La comunidad esco-
lar permanece atenta y unida 
para garantizar que el ambiente 
en la institución sea seguro y 
adecuado para los estudiantes. 
Esta situación refleja la preocu-
pación de los padres de familia 
por proteger el bienestar de los 
alumnos, exigiendo condiciones 
que promuevan un entorno se-
guro y confiable dentro de la es-
cuela primaria Miguel Hidalgo.

A la par se preparan por si tu-
vieran la necesidad de recurrir 
de nueva cuenta al cierre del 
plantel educativo en caso de in-
sistir en restablecer en este sitio 
al mencionado empleado.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Con el conteo de aves mi-
gratorias en su edición 2025, 
el aviturismo en el poblado 
de Don Martín municipio de 
Juárez tendrá mayor fuerza y 
presencia para sumar un nuevo 
evento en la agenda local de la 
oficina de convenciones y vi-
sitantes (OCV) de la Región 
Carbonífera.

Juan Oscar Dávalos Ornelas 
director de la oficina dijo que 
desde el pasado 13 de mayo 
día mundial de las aves migra-
torias se elaboró un archivo de 
identificación de aves para pro-
mocionar dentro del programa 
anual de conteo de especies 
migratorias en la presa Venus-
tiano Carranza.

El álbum de aves nativas y 
foráneas, fueron una recopila-
ción de imágenes, observacio-
nes y estudios de voluntarios, 
activistas de animales, OCV y 
CONANP encabezada por el 
Ing. José Antonio Dávila Pau-
lín con el propósito de tener 
una amplia información de las 
especies que pueden ser apre-
ciadas en la cuenca.

Por mencionarse algunas 
especies registradas están; el 
cormorán, garza verde, Mar-
tín pescador, garza ganadera, 

tirano gritón, Luis bienteveo, 
urraca, aura, zopilote, domi-
nico, golondrina, paloma alas 
blancas, carpintero frente do-
rada, calandria cabeza negra, 
entre otros.

El registró e identificación 
de aves es crucial para la atrac-
ción de visitantes, ambienta-
listas, biólogos y estudios de 
la vida salvaje formando asi 
un nuevo término de fomento 
turístico en la población que 
sería el aviturismo.

El aviturismo es una nueva 
modalidad que se suma al ca-
tálogo de eventos de desarro-
llo económico con la visita de 
foráneos a la región dispuestos 
a pasar una excelente estadía 
encontrando actividades y afi-
ciones como conteo, fotogra-
fiar y observar aves.

Aprueban Guardia Civil en Múzquiz

Presenta Karina Ríos “LIBERARTE”

Ordenan reinstalar a 
intendente en la Miguel Hidalgo; 

padres de familia protestan

Despega aviturismo en 
la Región Carbonífera
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TALLER B A R R Ó N

Jesús López / FACTOR

PALAÚ, COAH.- En uno de 
los recorridos de presencia y vi-
gilancia de  la policía municipal 
de Múzquiz reciben una reporte 
ciudadano, quien fue víctima 
del presunto  hurto de una bici-
cleta   tipo panadera, el mismo 
que manifiesta, razón por la cual 
se apersonó en la comandancia  
de Palaú y a la  policía, para in-
formar sobre los hechos.

De inmediato personal poli-
cíaco a cargo del comandante  
Alberto Rodríguez, montó un 
operativo, con el afán de poder 
ubicar, capturar y recuperar la 
bicicleta.

En  la zona denominada, en 

la calle 5 de Febrero con Cup-
sa, se logró recuperar la bici-
cleta  tipo panadera, color ne-
gro, rines color rosa, polveras 
blanco con negro marca Huffy 
y asiento color negro, por lo 
que se procedió a detener a la 
persona de nombre “el Che-
co” “N” alias “El negro” de 19 
años, vecino del barrio los Tra-
ques.  como presunto responsa-
ble del presunto delito de robo 
y violencia contra policías. 

Por lo que fue trasladado 
hasta las instalaciones de esta 
dependencia policial, para 
seguir con las diligencias de 
ley correspondientes, pero ya 
puesto a disposición del Minis-
terio Público.

Jesús López / FACTOR

PALAÚ, COAH.- Una nue-
va alternativa se abre para 
todos los amantes al deporte 
“ATHLETIC FITNESS” con 
la apertura del  Gym, el cual 
cuenta con todos los aparatos 
necesarios para el ejercicio de 
cada parte del cuerpo.

Con un equipamiento de pri-
mera y un amplio espacio ubi-
cado en la calle Hidalgo a un 
costado de la coordinación o 
donde antes era la comandan-
cia, abrió sus puertas para todo 
el público este lunes y cuenta 
con horarios para cubrir las ne-
cesidades de sus clientes.

El propietario de este mo-
derno espacio para el deporte, 
Adrián Flores Torres, men-
cionó que por apertura habrá 
promociones y precios espe-
ciales para todos los usuarios, 
además de que el Gym cuenta 
con instructores capacitados en 
el acondicionamiento físico y 
físicoconstructivismo, además 
de asesoramiento nutricional.

En el corte del listón además 
de la familia De los Flores To-
rres, estuvo presente el párroco 
Gerardo García Cabrera, quien 

encabezó la misa y el corte del 
listón además de realizar el 
primer recorrido por las insta-
laciones.

El gimnasio se encuentra en 
la calle  Hidalgo en la zona 
centro de Palau, a un costado 
de la coordinación o antigua 
comandancia de la Fiscalía. 

Donde podrás contar  con los 
siguientes servicios: Equipo 
moderno y de Alta Tecnolo-

gía,  Entrenamiento de Fuerza, 
Asesoría Nutricional, Entrena-
miento asistido, Entrenamiento 
personalizado

Cardio,  “Spinning”, en hora-
rio corrido de lunes a  sábado 
de 07:00 de la mañana a 11:00 
de la noche,   Para mayores 
informes puedes acudir direc-
tamente al gimnasio o contac-
tarnos vía Facebook en Athletic 
Fitness GYM.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Una vecina identificada como 
Ely Moncada publicó en su 
perfil de Facebook el acecho 
de un hombre por varios domi-
cilios de las colonias Praderas, 
Caracol y Libramiento Sur.

El extraño de complexión 
delgada y tez morena, puso a 
pensar a vecinos del sector por 
su actitud sospechosa al rondar 
con frecuencia por el barrio y 

observar con atención las fa-
chadas de las casas como si 
estudiara la mejor manera de 
ingresar a robar.

Videos de seguridad de otros 
vecinos en Libramiento Sur y 
Praderas, coinciden que dicha 
persona tiene tiempo mero-
deando con alguna intención 
de hacer algo, porque son espe-
cíficas las zonas que elige para 
observar con atención.

La presencia del extraño 
sujeto incomoda y preocupa a 

padres de familia quienes no 
tienen la confianza o seguridad 
de dejar salir a sus hijos a jugar 
por el riesgo de algún aconteci-
miento que exponga la integri-
dad de los menores.

Con el propósito de recupe-
rar la tranquilidad, habitantes 
de las colonias acechadas por 
el varón no identificado, harán 
llegar los videos e imágenes la 
dirección de seguridad pública 
de Nueva Rosita para que actué 
conforme a sus criterios.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- La gerencia 
general del sistema 

intermunicipal de aguas y sa-
neamiento (SIMAS) de la Re-
gión Carbonífera a cargo del 
Lic. Rafael Humberto Martínez 
Villarreal, comentó la fijación 
de fecha para celebrar la prime-
ra reunión del año del Consejo 
Regional.

Los alcaldes y alcaldesas, 
tendrán la responsabilidad de 
sesionar para establecer pun-
tos de acuerdo nombrar nuevo 
presidente del consejo y sus 
carteras para tener un mejor 
funcionamiento en la toma de 
decisiones.

Del tema de la privatización 
no profundizó, pero en esta 
nueva etapa de las administra-
ciones municipales la mayoría 
de la bancada es de la fracción 
priísta y por ende habrá mayor 
concordancia a la hora de esta-
blecer un buen consejo que lle-
ve a mejorar el abasto del vital 
líquido para la región.

El nuevo Consejo Regional 
del SIMAS tiene la responsabi-
lidad para la definición de obras 

de infraestructura hidráulica 
2025 que tiene un periodo de 

enero-abril con el propósito de 
iniciar obras en mayo o junio.

En cuanto a la obra de re-
bombeo de agua en el sector 
conocido como el “Chorrito" 
en la colonia Las Torres de 
Nueva Rosita no hay fecha para 
la inauguración oficial, pero es-
tán haciendo pruebas para ve-
rificar su buen funcionamiento.

La obra de infraestructura hi-
dráulica todavía tenía algunos 
detalles por definir en cuestión 
de instalaciones de suministro 
de energía eléctrica, confirman-
do que el tandeo de agua para 
Nueva Rosita y Sabinas conti-
nuará de manera habitual.

Organizan primera reunión 2025 del Consejo Regional de SIMAS
Policía  recupera bici robada

y detiene al responsable

Extraño sujeto acecha viviendas 
de la zona sur de Nueva Rosita

“Athletic Fitness” abre sus puertas en Palaú
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Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Anun-
cian en ICATEC curso de co-
midas caseras en este regreso 
a clases además quedan pocos 
lugares para algunos talleres, 
así lo indicó la  directora Yo-
landa Vigil de Luna.

Extendiendo la invitación a 
todas  aquellas personas que 
quieran y deseen emprender su 

propio negocio, aprendiendo 
nuevas técnicas en los talleres 
que se imparten. 

Manicure, pedicure este se 
imparte en  Palaú los martes 
y miércoles en un horario de 
09:00 a 01:00 y de 03:00 a 07: 
00 este mismo curso aquí en 
Múzquiz, los mismos días, para 
quien desee inscribirse.

Además del curso de cor-
tes en tendencia  los jueves de 

03:00 a 07:00  de la noche y 
el de maquillaje los miércoles 
de 03:00 a 07:00 de la noche, 
estos dos se imparte aquí en 
la unidad, sobre la calle 5 de 
mayo en zona centro.

Otro de los cursos y el más 
solicitado por la ciudadanía 
es el curso de barbería este se 
imparte los lunes de 02:00 a 
06:00 de la tarde, tantos cursos 
que tenemos en diferentes ho-

rarios y días, así que ya saben 
todos están invitados a nues-
tros talleres.

Jesús López / FACTOR

PALAÚ, COAH.- Directivos y 
maestros de la escuela prima-
ria Benito Juárez del ejido La 
Cuchilla, esperan que los alum-
nos en este regreso a clases 
vengan bien dispuestos a segur 
recibiendo su educación y no 
vengan en cero, porque en va-
caciones los niños olvidan por 
completo los libros, así lo dio a 
conocer  Juan Luis Garza.

Nosotros como docentes 
siempre en estas fechas he-
mos logrado que nuestros 
niños dejen bien en claro lo 
que ellos han aprendido, ya 
vimos un avance y tenemos 
un diagnóstico.

Entonces en este mes arran-
car con el pie derecho, sobre 
todo porque somos una escuela 
que entramos muy pronto en 
una certificación por tercera 
ocasión con los aprendizajes de 
los alumnos que son muy im-
portantes para que a nosotros 
como escuela nos den esa de-

nominación. 
Esta certificación es más 

que nada lo que la escuela 
brinda todo lo que son las ac-
tividades y que tenemos noso-
tros la preparación suficiente 
como para brindarle al niño 
un perfil de ingreso, adecuan-
do sobre todo para luchar con-
tra los tiempos de ahora.

Que están cambiando cons-
tantemente y nosotros como 
docentes tenemos que estarle 
brindando a los alumnos he-
rramientas con las que ellos 
puedan seguir estudiando y así 
lograr una carrera.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS COAH.-  A 74 
años de la emblemática 
Caravana de la Digni-

dad, este domingo 19 de enero 
se llevará a cabo una marcha 
conmemorativa que partirá de la 
plaza principal de Nueva Rosita 
y culminará en la plaza princi-
pal de la Villa de Cloete. Así lo 
anunció el comité organizador, 
integrado por el doctor Juan 
Raymundo Barboza, el ingenie-
ro Fernando Mendoza Bernal y 
el profesor Ricardo Meléndez.

El ingeniero Mendoza Bernal 
recordó que fue el 20 de enero 
de 1951 cuando alrededor de 
5,000 personas emprendieron 
una marcha histórica hacia la 
Ciudad de México, recorriendo 
a pie 1,500 kilómetros en bus-

ca del respeto a sus derechos 
laborales. “Aunque algunos la 
mencionan como la Caravana 
del Hambre, nosotros preferi-
mos llamarla la Caravana de la 
Dignidad, porque fue un acto 
de lucha y valentía por parte de 
cerca de 5,000 obreros que sa-
lieron de Nueva Rosita en busca 
de justicia para sus condiciones 
de trabajo y de vida”, afirmó.

En aquel entonces, según 
Mendoza Bernal, los munici-
pios de Sabinas, San Juan de 
Sabinas y Múzquiz tenían una 
mayor población que Monclo-
va, reflejando la relevancia de 
la industria carbonífera en la 
región, cuando aún no despun-
taba la industria del acero. La 
mitad de los trabajadores mine-
ros emprendió la travesía en las 
condiciones más adversas del 

invierno, logrando llegar a la 
Ciudad de México 50 días des-
pués. Sin embargo, en lugar de 
ser recibidos con justicia, fue-
ron reprimidos.

“Son 74 años de una lucha 
que marcó un antes y un des-
pués en la industria minera y en 
las leyes laborales. Honramos 
la memoria de esos obreros, 
mujeres y niños que caminaron 
por sus derechos. Su legado es 
un parteaguas para la justicia 
laboral y la minería en nuestro 
país. Gracias a esa gesta, flore-
cieron Monclova, Piedras Ne-
gras, y los Cinco Manantiales; 
Nava se consolidó como gene-
rador eléctrico a base de car-
bón, y el acero encontró en el 
mineral su principal energético 
fundente”, expresó Mendoza 
Bernal, quien subrayó el orgu-

llo que persiste en muchas fa-
milias de la región por descen-
der de aquellos caravaneros.

El evento del domingo bus-
ca recordar la gesta histórica 
y proponer la construcción de 
un monumento o un mural que 
perpetúe la memoria de los ca-
ravaneros. “Es una invitación 
ciudadana, sin ningún tinte po-
lítico. Es un clamor de muchos 
habitantes de la región y de 
los descendientes de aquellos 
héroes que, con mucho orgu-
llo, nos recuerdan el valor de 
su lucha”, enfatizó Mendoza 
Bernal. La cita es a las 10 de 
la mañana, y se espera la par-
ticipación de ciudadanos com-
prometidos con mantener viva 
la memoria de una de las gestas 
más significativas de la Región 
Carbonífera y del país.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El coor-
dinador Municipal de Protec-
ción Civil, Sebastián Jaime 
Arellano, informó que durante 
los últimos días han recibido 
múltiples reportes de perso-
nas en situación de calle. Sin 
embargo, la mayoría de estas 
personas, aproximadamente 10 
se ha negado a trasladarse al al-
bergue temporal dispuesto para 
su protección ante las bajas 
temperaturas provocadas por 
el frente frío número 21, que 
se hizo sentir desde la semana 

pasada.
Jaime Arellano enfatizó que 

no se puede obligar a nadie a 
acudir al refugio, aunque este 
permanece abierto y comple-
tamente acondicionado para 
atender a quienes lo necesiten. 
“A las personas que no quieren 
trasladarse al albergue se les 
entregan cobijas y se les insiste 
en que las puertas están abier-
tas para recibirlos”, señaló.

El albergue temporal se en-
cuentra ubicado en el salón 
Bellas Artes, un espacio habi-
litado y adecuado para brindar 
resguardo ante las condiciones 

climáticas adversas. Conscien-
tes de que aún se esperan más 
frentes fríos, las autoridades 
locales han reforzado el opera-
tivo denominado Abrigo, que 
se lleva a cabo en dos fases: 
un primer recorrido nocturno, 
que inicia a las 8 de la noche 
y concluye a las 11 de la no-
che, y un segundo recorrido en 
la madrugada, realizado por el 
cuerpo de bomberos. Además, 
Jaime Arellano explicó que, en 
caso de detectar a personas con 
problemas de salud, Protección 
Civil cuenta con el respaldo 
del Centro de Salud, aseguran-

do atención médica inmediata 
para quienes lo necesiten.

En cuanto a la población mi-
grante, el coordinador indicó 
que no han recibido reportes 
de su presencia en la zona du-
rante este periodo invernal. No 
obstante, aseguró que, de ser 
necesario, se encuentran prepa-
rados para brindarles apoyo y 
resguardos en el albergue.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS COAH.- Los ma-
los hábitos como el tabaquis-
mo, reposo insuficiente y altos 
niveles de estrés favorecen 
a que los cuadros gripales se 
prolonguen más de lo normal 
y además que haya complica-
ciones, por lo que el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Coahuila, llamó a 
prestar especial atención a es-
tos factores y en la medida de 
lo posible evitarlos.

La especialista en Medici-
na Familiar y líder del equipo 
de supervisión en la Jefatura 
de Servicios de Prestaciones 
Médicas (JSPM) del Órgano 
de Operación Administrativa 
Desconcentrada (OOAD) en 
Coahuila, doctora Mayela Mo-
reno Reyes, dio a conocer que 
una gripe usualmente suele du-
rar alrededor de una semana, 
desde que la persona enferma 
hasta que alcanza su recupera-
ción total. Sin embargo subrayó 
que en aquellas personas que 
fuman en exceso, no descansan 
bien, se estresan constantemen-
te y además llevan una mala 
alimentación, es posible que 
la enfermedad se prolongue e 
incluso surjan complicaciones.

“Estos factores, sumados a 
un sistema inmunológico débil, 
pueden ampliar el periodo de 
convalecencia de 2 a 3 semanas, 
o bien transformar una simple 
gripe en bronquitis o incluso 

neumonía”, dijo Moreno Reyes. 
Recordó que como en cualquier 
otra enfermedad, la atención 
médica es un aspecto esencial, 
sin embargo el descanso físico 
y emocional también juegan un 
papel importante para permitir 
el restablecimiento del sistema 
inmune.

Derivado de los cambios 
climáticos por la temporada 
invernal, se ha originado un in-
cremento en las enfermedades 
de vías respiratorias y esto se 
manifiesta en mayor deman-
da de atención médica en las 
unidades del IMSS. Por ello se 
insiste en tomar en cuenta los 
aspectos ya señalados y asumir 
medidas preventivas como el 
lavado de manos, para dismi-
nuir el riesgo de contraer la en-
fermedad y evitar que después 
esta que se agudice.

Recordó que tanto la pobla-
ción infantil, mayores de 60 
años, embarazadas y personas 
con enfermedades crónico-de-
generativas deben aplicarse 
la vacuna contra la influenza 
estacional, con el fin de forta-
lecer sus defensas con miras a 
la temporada invernal. “Quie-
nes fuman deben abandonar el 
hábito del tabaquismo y consi-
derar que tan solo esta práctica 
debilita su sistema inmunológi-
co y los convierte en personas 
con alto riesgo de complica-
ción de enfermedades respira-
torias”, subrayó la doctora Mo-
reno Reyes.

Conmemorarán 74 años de la Caravana 
de la Dignidad con una marcha

Escuela primaria espera
certificación académica

Advierte IMSS que malos hábitos 
pueden complicar cuadros gripales

Mantiene Protección Civil operativo abrigo por frío

Anuncian cursos nuevos en ICATEC Múzquiz
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Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- En el 
marco del día del trabajador 
del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia( DIF) 
se reconoció a los empleados 
municipales por la labor so-
cial permanente que realizan 
en atención a las familias que 
viven en situación vulnerable. 

La presidenta honoraria del 
DIF Sabinas, Sra. Alma Iri-
barren, junto al alcalde José 
Feliciano “Chano” Díaz y la 
presidenta del organismo Aida 
Aracely Iribarren Madrigal, 
ofrecieron un convivio a  los 
trabajadores que laboran en la 
dependencia a quienes exhorta-
ron a desempeñarse con calidez 
humana y a brindarles atención 
inmediata a las personas que 
soliciten la ayuda asistencial 
de algunos de los programas se 
están en funciones.

La presidenta honoraria re-
conoció y agradeció el gran 

esfuerzo y trabajo que hacen 
todos los días en atención a la 
población más vulnerable del 
municipio para mejorar sus 
condiciones de vida.

Adelantó que se preparan 
nuevos programas asistencia-
les con el respaldo del ayunta-
miento, con el objetivo de lle-
gar a más familias en situación 
de vulnerabilidad. 

La Sra. Alma Iribarren, reite-
ró el compromiso de esta nueva 
administración de trabajar in-
cansablemente de forma cerca-
na con los más desprotegidos. 

Informó que para el próxi-
mo jueves se recibirá la visita 
de la Sra. Liliana Salinas de 
Jiménez, presidenta honoraria 
del DIF Coahuila, quien enca-
bezará una reunión de carácter 
regional en Nueva Rosita, para 
la entrega de sillas de ruedas a 
personas con  discapacidad. 

Cada 13 de enero desde 1977 
se celebra en México el día del 
trabajador del DIF.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Gracias 
al gobierno del estado con el 
apoyo de la Sra. Zaidé Habib 
tenemos un proyecto con el club 
empresarial nos aceptaron una 
inversión de 350 mil pesos de 
los cuales el asilo pondrá 75 mil 
pesos, así lo indicó Jesús Ramos 
Jiménez presidente del asilo de 
ancianos San Judas Tadeo.

Así que con ese beneficio 
instalaremos cinco aires acon-
dicionados para el área de 
mujeres y hombres y área de 
diversión aquí en las instala-
ciones del asilo, además de los 
paneles solares, lavadora y se-
cadora nueva, y unas puertas. 

Deveras estamos muy con-
tentos  con esta noticia pues 
mucho más ya que se metieron 
varios proyectos y el de aquí 

de Múzquiz fue el que se nos 
autorizó. 

Queremos que este asilo siga 
siendo el más bonito de todo el 
estado y el mejor atendido, la 
verdad yo creo es difícil y fácil 
porque mucha gente apoya, así 
que nada más hay que coordi-
nar y hacer las cosas bien. 

Muy agradecidos con la es-
posa del gobernador que nos 
consiguió ese apoyo, recuerden 
que todo lo que llegue aquí al 
asilo se usa se da buen uso y 
todo en beneficio de nuestros 
viejitos qué tenemos aquí.

Son 13 abuelitos quienes re-
ciben atención desde temprano, 
bañándolos, cambiándolos, se 
les alimenta, muchos usan pa-
ñal, la verdad es una labor de la 
gente que trabaja aquí, a quie-
nes reconocemos por su gran 
corazón de servir

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Desde 
el pasado lunes 6 de enero, las 
bibliotecas de la Región Car-
bonífera retomaron sus labores 
habituales y se encuentran en la 
fase de preparación de los dife-
rentes talleres que involucran 
al personal a manera de que 
llegue al mayor número de per-
sonas posible, según informó el 
coordinador de bibliotecas pro-
fesor José Luis García Méndez. 
El funcionario destacó que, ac-
tualmente, están trabajando en 
la actualización del acervo bi-
bliográfico, una solicitud emiti-
da por la Coordinación Estatal 
de Bibliotecas que regularmen-
te se hace en estas fechas.

“Los inventarios se cotejan 
con los de años anteriores, en 
ellos se registran las pérdidas 
que se resienten o bien las ad-
quisiciones, y una vez actuali-
zado, se envía y se da por con-
cluida esta petición”, explicó 
García Méndez, quien añadió 
que este lunes 13 de enero se 
llevó a cabo una reunión con 
la participación de todas las 
bibliotecas de la entidad con la 
asistencia de la coordinadora 
estatal. Durante dicho encuen-
tro, se presentaron programas 
que se retomarán y otros nue-
vos que se implementarán para 
atraer a los niños y adultos “es 
con el objetivo de planear las 
actividades para los meses de 
enero y febrero junto con el 

personal bibliotecario”.
Asimismo, el coordinador 

hizo un llamado a los usua-
rios que cuentan con préstamo 
a domicilio y cuyas creden-
ciales hayan vencido o estén 
próximas a vencer, para que se 
acerquen a las bibliotecas y las 
actualicen por un nuevo perio-
do de dos años y sigan con esta 
oportunidad.

Desde su reapertura, las bi-
bliotecas continúan ofreciendo 
los servicios habituales, como 
asesorías para tareas, préstamo 
a domicilio, acceso al área digi-
tal, sesiones de Hora del Cuen-
to, elaboración de periódicos 
murales y demás actividades 
permanentes de la red estatal 
de bibliotecas. Esta reactiva-
ción de actividades busca no 
solo fomentar la lectura y el 
aprendizaje, sino también pro-
porcionar a la comunidad un 
espacio de desarrollo cultural 
y educativo. Las bibliotecas 
invitan a todos los ciudadanos 
a hacer uso de sus servicios 
y estar atentos a los talleres y 
programas que se anunciarán 
próximamente.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- Por 
los pronósticos de nueva onda 
fría en el norte de México para 
la próxima semana, Federico 
Méndez Pacheco coordinador 
municipal de protección civil 

en el municipio de San Juan de 
Sabinas recibió instrucciones 
del alcalde Óscar Ríos Ramírez 
alistar y reforzar el operativo 
invierno 2025.

Albergues temporales, y 
equipo del DIF municipal están 
listos para la atención integral 
durante los días más fríos pro-
nosticados para la semana del 
20 al 25 de enero del presente 
año y que según expertos en 
clima puede paralizar las prin-
cipales actividades económicas 
en el norte del país.

De acuerdo a informes anti-
cipados del servicio nacional 
meteorológico y Conagua, el 
nuevo frente frio proviene del 
Estados Unidos con tempera-
turas congelantes que van a va-
riar en -8 grados para el próxi-
mo miércoles 22 de enero.

Los días gélidos serán el lu-
nes 20, martes 21 y miércoles 
22 pero desde el sábado 19 de 
enero el clima empezará a tener 
un drástico cambio con el des-
censo de temperatura que osci-
lará en cero grados.

La vaguada de aire polar 
serán efectos de los sistemas 
frontales 22 y 23, con tempe-
raturas congelantes que pueden 
paralizar la Región Carbonífe-
ra sin posibilidades de caída de 
nieve a excepción de las zonas 
montañosas.

Las recomendaciones princi-
pales para la población en ge-
neral es prestar atención a los 
informes del clima a través de 
medios de información oficia-
les como es el alcalde Oscar 
Ríos y Protección Civil, y bo-
letines de CONAGUA y el Ser-
vicio Nacional Meteorológico.

También se exhorta a la po-
blación a no salir a la vía pú-
blica y tener precaución en el 
interior de viviendas con el en-
cendido de anafres o braceros 
para prevenir intoxicaciones 
por monóxido de carbono.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- Por fin alum-
nos de escuelas de ni-

vel básico en los municipios de 
Múzquiz y San Juan de Sabinas 
retornaron a las aulas, para re-
anudar el programa académico 
que se vio interrumpido por el 
frío intenso la semana pasada.

La profesora Nélida Santos 
Galván subdirectora de Ser-
vicios Educativos, comentó 
la buena asistencia a clases 
de la población estudiantil 
después de un receso o perio-
do vacacional por temporada 
navideña.

En términos generales, la 
asistencia a escuelas fue del 
85% registrando cero inciden-
cias relativas a reportes de robo 
o vandalismo durante el perio-
do vacacional y asegurando 
buen arranque para el segundo 
semestre correspondiente al 
sistema educativo.

A temprana hora la asis-
tencia en secundarias fue del 
80% indicando la posibilidad 
para que el resto de los niveles 
educativos podrían pasar igual 
y fue efectivo para primaria la 
inspección de zonas escolares 

coincidió en 85% de asistencia 
y nivel preescolar 75% después 
de las 9 de la mañana.

Hubo excepciones para es-
cuelas de la zona periférica o 
rural de los municipios, donde 
la asistencia fue mínima y fue 
justificable porque había sensa-
ciones térmicas de cero grados 
que ameritó emplear los crite-
rios de padres de familia para 
enviar a los niños a la escuela.

Sin embargo, están cons-
cientes de las probabilidades 

de continuar con baja asis-
tencia general a clases por los 
desalentadores pronósticos de 
clima para los próximos días, 
exhortando a padres de familia 
estar atentos a los comunicados 
oficiales por parte de la Secre-
taría De Educación del Estado.

Reconoció que hay publica-
ciones en redes sociales que 
son apócrifas con malas inten-
ciones de malversar informa-
ción dentro del sistema educa-
tivo, porque a pesar de haber 

una anticipación de los pronós-
ticos del clima para la próxima 
semana no hay nada oficial 
para la suspensión de clases 
por congelantes temperaturas 
que descenderán bajo cero.

Finalizó recomendando a 
padres de familia a reforzar 
precauciones por el paso de la 
nueva onda fría por la región y 
mantener las medidas sanita-
rias dentro y fuera de casa para 
prevenir enfermedades infec-
ciosas de las vías respiratorias.

Después del intenso frío vuelven a clases niños de escuelas de nivel básico

Reconoce DIF Sabinas, 
a trabajadores en su día

Bibliotecas reanudan actividades 
y preparan nuevos talleres

Prepara Protección Civil SJS 
alerta por nueva onda fría que 
congelará el norte de México

Agradecen apoyo del 
estado a asilo de ancianos
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CIUDAD DE MÉXICO.- De 
acuerdo con información de 
Tom Pelissero de NFL Media, 
este 13 de diciembre se anun-
ció que Mike McCarthy no será 
más el entrenador en jefe de 
los Cowboys, esto luego de que 
franquicia y coach no pudieran 
pactar una extensión contrac-
tual, con su acuerdo actual ex-
pirando a medianoche de este 
martes. Por ello, en Primero y 
Diez tenemos para ti a 5 head 
coaches que podrían ocupar el 
sitio de Mike McCarthy en Da-
llas en 2025.

1. OC BEN JOHNSON
Detroit Lions

Los Lions con-
tinúan en su 
búsqueda del 
Super Bowl LIX, 
pero una vez 
concluya o lo 

ganen, será el OC Ben Johnson 
uno de los nombres más desea-
dos del mercado, al igual que 
lo ha sido en los ciclos de con-
tratación anteriores; de hecho, 
ha sido él quien no ha querido 
salir de Detroit, en lo que la 
oportunidad correcta llega y, 
sin duda alguna, esa podría ser 
una franquicia como Dallas, de 
las más ganadoras en la histo-
ria de la NFL y a la que sería 
un honor dirigir.

Así, este movimiento sería 
benéfico para ambos. Johnson 
podría comenzar su trayectoria 
como entrenador en jefe dentro 
de un equipo que siempre bus-
ca aspirar al Super Bowl, mien-
tras que, por su parte, Dallas 
desearía que sucediera algo 
similar a Detroit: un cambio de 
mentalidad dentro de la cultu-
ra organizacional. Además, si 
Johnson revivió la carrera de 
Jared Goff cuando los Rams lo 
mandaron a morir a los Lions, 
claro que podría sacarle el 
máximo provecho al QB Dak 
Prescott.

2. OC JOE BRADY
BuffaLo BiLLs

Es real, no 
hay ni una sola 
razón por la 
que los Cowbo-
ys no deberían 
considerar este 

movimiento. Lo de Joe Brady 

con los Bills fue simplemente es-
pléndido este año: en una tem-
porada en la que se proyecta-
ba que la ofensiva sufriera un 
duro golpe tras la salida del 
WR Stefon Diggs, Brady logró 
hacer del ataque de Buffalo el 
segundo mejor de la NFL con 
30.9 puntos anotados por par-
tido, y a Josh Allen lo metió en 
la conversación directa por el 
Jugador Más Valioso del Año.

Por si fuera, Brady no sola-
mente brilló con Allen, sino que 
en 2019 coincidió con otra es-
trella como Joe Burrow en LSU, 
cuando fungía como coordi-
nador de juego aéreo. Ahora, 
aficionados de los Cowboys, 
imagínense lo que podría ha-
cer con Prescott y con el WR 
CeeDee Lamb, e incluso más si 
el propietario, Jerry Jones, le 
brinda el arsenal necesario… 
Este equipo podría aspirar nue-
vamente a grandes cosas con 
esta contratación.

3. OC KLIFF KINGSBURY
Washington CommanDers

Al parecer, 
lo mejor que 
le pudo haber 
sucedido a Kli-
ff Kingsbury 
fue salir por la 

puerta de atrás de los Cardi-
nals como entrenador en jefe. 
Desde entonces, tras tomarse 
un tiempo alejado de la NFL, 
en Tailandia, retornó a la NFL 
como coordinaor ofensivo de 
los Commanders, y vaya que ha 

sabido aprovechar a esta ofen-
siva, liderada por el novato QB 
Jayden Daniels y a quienes, 
contra todo pronóstico, tiene 
sentados en la Ronda Divisional.

De la mano de Kingsbury, 
Washington fue la quinta mejor 
ofensiva de la NFL esta tem-
porada con 28.5 puntos ano-
tados por partido, así como la 
séptima en yardaje aéreo con 
369.5 por cita, todo a pesar 
de que solamente cuenta con el 
WR Terry McLaurin como ver-
dadera arma aérea. Ese sería 
un caso similar en Dallas: Pres-
cott y Lamb parece que traba-
jan solos en ofensiva con un ca-
pital muy apretado. Si alguien 
puede hacer mucho con relati-
vamente poco es este hombre.

4. DC BRIAN FLORES
minnesota Vikings

Si los coordi-
nadores ofen-
sivos no son la 
búsqueda para 
suplir a Mike 
McCarthy, del 

otro lado del ovoide es Brian 
Flores la opción. Una mala re-
lación con el QB Tua Tagovai-
loa y una demanda civil con-
tra la NFL son dos cosas que 
mancharon su reputación, pero 
dejando eso de lado, es de las 
mejores mentes defensivas del 
mercado. Gracias a él, Minne-
sota lideró la NFL en intercep-
ciones con 24, y fue Top 5 en 
capturas con 48, y en puntos 
promedio permitidos por juego 

con 19.5.
Asimismo, al pasar como en-

trenador en jefe de los Dol-
phins, tras un desastroso 2019 
con marca de 5-11, reconstru-
yó el roster y tuvo dos campa-
ñas con marca positiva en 2020 
y 2021, finalizando con récord 
de 24-25 al mando de Miami 
luego de tres campañas; para 
Dallas es una firma perfec-
ta porque concluyeron el año 
como la segunda peor defensi-
va de la liga con 27.5 puntos 
permitidos por partido, a pesar 
de tener estrellas como al LB 
Micah Parsons. Si alguien pue-
de arreglar esos problemas, 
ese es Flores.

5. HC DEION SANDERS
CoLoraDo BuffaLoes

Igual de 
atractivo que los 
otros nombres, 
aunque con un 
mayor riesgo 
por su inexpe-

riencia en la NFL, llega Deion 
Sanders, head coach en college 
de los Colorado Buffaloes la 
campaña pasada. Sinceramen-
te, no tiene más motivos para 
seguir en la Universidad, con 
ambos de sus hijos siendo ele-
gibles para el Draft NFL 2025. 
Entonces, por qué no intentar 
llegar a Dallas, donde brilló 
como jugador y podría traspa-
sar esa mentalidad ganado-
ra, similar a DeMeco Ryans en 
Houston, Dan Campbell con los 
Lions, y ahora Mike Vrabel con 
los Patriots.

Asimismo, sería una gran op-
ción para suplir a Mike Mcarthy 
porque, es bien sabido por fans 
y los expertos, que Jones, ade-
más de ser propietario de los 
Cowboys, es un magnate de los 
negocios; dinero no le faltará si 
Sanders, conocido como Coach 
Prime, llega a la franquicia. 
Solo piénsenlo: la cantidad de 
marketing que ofrece un miem-
bro del Salón de la Fama que 
anteriormente fue campeón del 
Super Bowl con Dallas (y San 
Francisco también), podría ser 
inigualabale.

¿Qué nombre sobra o fal-
ta en este listado? ¿A quién te 
gustaría ver como nuevo entre-
nador en jefe de los Cowboys? 
Te leemos en los comentarios 
debajo de este artículo y en 
nuestras redes sociales.

clAro sports / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Saúl 
‘Canelo’ Álvarez y Terence 
Crawford habrían acordado 
una pelea con los tres títu-
los que tiene el mexicano 
dentro de las 168 libras, una 
cita que sucedería el próxi-
mo septiembre en Las Ve-
gas, pese a las críticas que 
rondan este intercambio de 
golpes porque hay una dife-
rencia de 14 libras entre las 
dos estrellas del boxeo.

De acuerdo con informa-
ción de Julius Julianis, co-
mentarista de ESPN, los dos 
peleadores habrían llegado 
a los términos y condicio-
nes suficientes para sostener 
un enfrentamiento en la Ciu-
dad del Pecado, el encuentro 
que reuniría al ex campeón 
indiscutido de dos divisio-
nes ante el exdueño de las 
cuatro coronas de los super-
medianos. 

“Fuentes cercanas a la 
operación me dicen que ya 
hay acuerdo para que Cane-
lo Álvarez y Terence Craw-
ford se enfrenten en sep-
tiembre de este año en Las 
Vegas”, señala el informe 
de Julius Julianis comparti-

do en redes sociales.
Cabe señalar que esta in-

formación surge después de 
la supuesta reunión entre 
Canelo Álvarez y el Turki 
Al-Alshikh, Autoridad Ge-
neral de Entretenimiento de 
Arabia Saudita, quienes se 
vieron las caras este fin de 
semana durante los pre-
mios de The Ring Magazine 
en Londres, Reino Unido. El 
jeque árabe es el principal 
promotor para que suceda la 
velada.

Terence Crawford se con-
virtió en campeón indis-
cutido de las 147 libras, 
el primero en la era de los 
cuatro cinturones y después 
de aquella victoria su deseo 
fue subir a las 168 libras con 
tal de tener en sus manos la 
posibilidad de sumar más tí-
tulos a su repertorio. La idea 
sedujo a Turki Al-Alshikh y 
con el dinero de Arabia Sau-
dita de por medio, el jeque 
del país petrolero recibió 
algunos rechazos del mexi-
cano hasta este lunes 13 de 
enero donde habría podido 
cumplir el combate de en-
sueño. Por ahora no hay in-
formación oficial de ninguno 
de los dos boxeadores. 

espn / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
mediocentro colombiano Ja-
mes Rodríguez fue confirma-
do como fichaje de León me-
diante las redes sociales del 
equipo esmeralda.

James Rodríguez jugará 
en la Liga MX con León lue-
go de rescindir contrato con 
Rayo Vallecano, equipo de 
LaLiga con el que firmó tras 
la Copa América 2024 y con 
el que apenas fue titular en 
uno de seis partidos dentro 
de dicha competición, con 
un total de 136 minutos so-
bre la cancha.

La trayectoria de James 
Rodríguez ha presentado 
altibajos desde que finalizó 
vínculo contractual con Real 
Madrid en 2020, pues fue el 
primero de cinco clubes con 
los que el colombiano pactó 
una salida anticipada.

En la temporada 2020-
21, James Rodríguez llegó 
al Everton para reportar 
bajo las órdenes de Carlo 
Ancelotti, sin embargo, sa-
lió un año después rumbo al 
futbol de Qatar para firmar 
con Al-Rayyan a cambio de 
8.5 millones de dólares.

James Rodríguez reportó 
con el equipo catarí, dirigi-
do por Laurent Blanc, pero 
únicamente permaneció por 
una campaña (2021-22) 
pues rescindió contrato con 
apenas 16 duelos dispu-
tados y cinco goles en su 
cuenta personal.

El próximo destino de Ja-
mes Rodríguez fue Olym-
piacos en Grecia (2022-23), 
equipo que lo reunió con 
Marcelo Vieira, excompañe-
ro en Real Madrid, y con el 
que jugó 22 duelos y marcó 
en cinco ocasiones antes de 
desvincularse, con supues-
tos malos comportamientos 
y salidas como rumores, 
además de desacuerdos con 
el técnico José Angio.

Después de tres meses sin 
equipo, Sao Paulo apostó 
por fichar a James Rodrí-
guez (2023), no obstante, 
la confianza no fue bien re-
tribuida, pues ambas partes 
acordaron su salida luego 
de 14 partidos, un gol y tres 
asistencias en poco menos 
de un año.

El colombiano será refuer-
zo de León y jugará en Mé-
xico a partir del Clausura 
2025.

5 head coaches para los Cowboys tras no renovar a Mike McCarthyCanelo Álvarez y Terence Crawford 
ya tendrían acuerdo para pelear 

en Las Vegas

James Rodríguez llega a Liga 
MX como refuerzo de León

El equipo de Dallas anun-
ció que no habrá conti-
nuidad en el proyecto de 
McCarthy al no alcanzar 
la postemporada
AgenciAs / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
dueño de los Vaqueros 
de Dallas, Jerry Jones, 

decidió dar un giro radical a 
su proyecto deportivo al des-
pedir a Mike McCarthy como 
entrenador en jefe; la noti-
cia, confirmada por fuen-
tes cercanas al equipo, 
marca el fin de una 
era en los Cowbo-
ys, donde el coach 
estuvo al mando 
durante tres tem-
poradas.

MCCARTHY 
DICE ADIÓS A 

LOS VAQUEROS DE DALLAS
La decisión de los Cow-

boys se efectuó después de 
una temporada irregular en 
la que el equipo no logró 
calificar a los playoffs; a pe-
sar de contar con un roster 
talentoso, los Vaqueros no 
pudieron cumplir con las ex-
pectativas.

El propietario de los Cow-
boys, Jerry Jones, y McCar-
thy acordaron mutuamente 
poner fin a su relación la-
boral; el contrato del entre-

nador expiró el pasa-
do 8 de enero, y 

ambas partes 
no lograron 
llegar a un 
a c u e r d o 
para re-

novarlo.
McCarthy llegó a Dallas 

en 2020 con la misión de lle-
var a los Cowboys de vuelta 
a la gloria; sin embargo, a 
pesar de algunos momen-
tos brillantes, el equipo no 
pudo superar la barrera de 
los playoffs y alcanzar el 
nivel de consistencia que se 
espera de una franquicia de 
la talla de Dallas.

La salida de McCar-
thy abre un nuevo capítulo 
en la historia de los Cow-
boys, que se encuentran en 
la búsqueda de un nuevo 
entrenador en jefe que pue-
da guiar al equipo hacia la 

conquista del Super 
Bowl, la franqui-

cia de Dallas, 
una de las 

más populares y exitosas de 
la NFL, lleva tres décadas sin 
levantar el trofeo Vince Lom-
bardi, y la afición espera que 
el nuevo entrenador pueda 
romper esa sequía.

En los próximos días se 
espera que los Cowboys ini-
cien el proceso de búsqueda 
de un nuevo entrenador en 
jefe. Se espera que la fran-
quicia busque un candidato 
con experiencia en la NFL y 
con un historial de éxito.

La salida de McCar-
thy también plantea inte-
rrogantes sobre el futuro de 
algunos jugadores clave del 
equipo, como Dak Prescott y 
CeeDee Lamb, ambos expre-
saron su deseo de continuar 
en Dallas, pero su futuro de-
penderá en gran medida de 

la dirección que tome la 
franquicia en los próximos 
años.
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REINO UNIDO.- El boxeador 
británico Tyson Fury, excam-
peón de peso completo, anun-
ció este lunes su retiro como 
profesional a través de un 
video publicado en sus cuen-
tas de redes sociales, después 
no poder vencer a Oleksandr 
Usyk a finales de 2024.

“Voy a ser breve y conciso: 
anuncio mi retiro del boxeo”, 
explicó el púgil al comienzo del 
video que compartió con sus se-

guidores.
“Ha sido genial, he disfruta-

do de cada minuto como pro-
fesional del boxeo”, añadió el 
autoproclamado ‘Rey de los 
Gitanos’, de 36 años.

El anuncio se produce unas 
semanas después de su derrota 
contra el ucraniano Oleksan-
dr Usyk en Riad en diciembre 
pasado, el mismo rival contra el 
que perdió en mayo de 2024, 
también en la capital saudita, 
el primer combate de una ca-
rrera llena de altibajos por 

episodios de depresión y pro-
blemas con las adicciones.

Tyson Fury, no obstante, deja 
la puerta abierta a volverse a 
subir a un cuadrilátero, aunque 
sin estar plenamente convenci-
do de hacerlo: “Quizás sí, qui-
zás no. ¿Quién sabe?”.

Fury, que se retira con un ré-
cord de 34 victorias, dos derro-
tas y un combate nulo como pro-
fesional, ya anunció su retirada 
en abril de 2022 tras vencer a 
Dillian Whyte, antes de regre-
sar unos meses después.

MArCA ClArO / FACTOr

AUSTRIA.- Liam Lawson ha expre-
sado su alivio al poder evitar el 
tipo de arranque complicado que 
vivió en sus dos primeras tempo-
radas en la Fórmula 1. En 2023, 
como piloto de reserva para Red 
Bull y AlphaTauri, el neozelan-
dés se vio obligado a entrar en 
acción de manera improvisada 
tras la lesión de Daniel Ricciardo. 
Cuando el australiano sufrió una 
fractura en el dedo durante los 
entrenamientos del Gran Premio 
de los Países Bajos, Lawson fue 
convocado de emergencia para 
sustituirlo en cinco carreras con-
secutivas, una experiencia que le 
exigió adaptarse rápidamente 
sin tiempo para una preparación 
adecuada. “Nunca he tenido esa 
oportunidad de comenzar des-
de cero, con una pretemporada 
como todo el mundo”, comentó 
Lawson. “Siempre fue llegar a 
mitad de temporada, cuando ya 
todo estaba en marcha. Hones-
tamente, eso ha sido difícil".
Ahora, con la confirmación de 

que reemplazará a Sergio Pé-
rez para la próxima tempora-
da, el piloto de 22 años podrá 
disfrutar por primera vez de 
un inicio de temporada sin las 

complicaciones de las edicio-
nes anteriores. Esta vez, Law-
son podrá llevar a cabo una 
preparación completa para 
su primer año al mando de un 
coche de Red Bull. “Espero que 
este año sea diferente, que po-
damos hacer la pretemporada 
y llegar listos para el desafío”, 
añadió el joven piloto.

Liam Lawson y su 
adaptación aL RB21 de La

mano de max VeRstappen

Aunque Lawson ya cuen-
ta con experiencia tras haber 
participado en 11 Grandes 
Premios, sabe que la transición 
a un equipo como Red Bull, con 
el campeonísimo Max Versta-
ppen como compañero, será un 
reto completamente diferen-
te. “Cuanto más conduces, más 

aprendes sobre ti mismo y so-
bre lo que te gusta del coche”, 
explicó Lawson. “El primer paso 
será seguir el set-up de Max 
para tener una base, pero con 
el tiempo aprenderé qué ajustes 
me favorecen más y cómo pue-
do optimizar mi rendimiento”, 
comentó en relación a los de-
safíos de trabajar con un coche 
tan competitivo como el RB21.

En cuanto al proceso de adap-
tación, Lawson aseguró que com-
prender las particularidades del 
RB21 será gradual: “En cuanto a 
configurar el coche, es un proce-
so. No llegas con todas las res-
puestas. Comienzas desde don-
de está tu compañero, trabajas 
en conjunto con los ingenieros, y 
poco a poco vas encontrando lo 
que mejor se adapta a tu estilo 
de conducción”, dijo.

El lanzador NO aterrizará 
en la Gran Manzana para su 
debut en las Grandes Ligas; 
los Dodgers mantendrían la 
delantera en la carrera por 
importarlo a MLB

SépTiMA enTrAdA / FACTOr

NUEVA YORK.- Roki Sasa-
ki, uno de los pitchers 
más importantes dispo-

nibles en este receso invernal 
desde la NPB de Japón, comen-
zó a tomar decisiones mientras 
su tiempo en el “posting system” 
se termina. Este lunes su repre-
sentación le habría informado 
a Yankees y Mets que están 
descartados  para  firmarlo  en 
la próxima temporada de las 
de las Grandes Ligas de Béis-
bol (MLB), de acuerdo con va-
rios reportes.

Sasaki estuvo escuchando 
ofertas de distintos equipos 
antes de  terminar el 2024. Su 
agente  Joel Wolfe  dijo  el  30 
de diciembre que el lanzador 
regresó a su casa en Japón 
para meditar su decisión.

¿con quién fiRmaRá 
Roki sasaki en La mLB?

Yankees, Mets, Dodgers, 
Cubs, Giants, Rangers, Padres 
y Blue Jays se habrían reunido 
con el japonés para presen-
tarle una oferta inicial. Ade-
más de los equipos de Nueva 
York, Sasaki habría descarta-

do a San Francisco para una 
eventual  firma.  Se  desconoce 
si Sasaki se reunirá con algún 
otro equipo durante los próxi-
mos días.

Se cree que los Dodgers son 
el equipo favorito para firmar 
a Sasaki debido a la relación 
que el lanzador sostiene con 
la versátil superestrella Sho-

hei Ohtani.

condiciones de fiRma de 
Roki sasaki en GRandes LiGas

A  sus  23  años,  Sasaki  está 

sujeto a firmar bajo las restric-
ciones de las firmas internacio-
nales, reglas que podría evitar 
si tuviera 25 años o hubiera ju-
gado al menos seis temporadas 

para negociar sin restricciones. 
Las mismas condiciones solo le 
permiten firmar un acuerdo de 
manera  formal entre el 15 de 
enero, día que abre el periodo 
de  firmas  internacionales,  y  el 
23 de enero, día en el que ter-
mina su estancia en el “Posting 
system” entre la MLB y la NPB 
de Japón.

En caso de no llegar a un 
acuerdo con un equipo de 
Grandes Ligas, volverá con los 
Chiba Lotte Marines para la 
temporada 2025 de la NPB en 
Japón.

¿quién es Roki sasaki? pRóximo 
juGadoR japonés en La mLB

Roki Sasaki es el más reciente 
miembro de una oleada de ju-
gadores japoneses que buscan 
replicar el éxito de su país na-
tal en el beisbol de las Gran-
des Ligas, lista que incluye nom-
bres como el de Shohei Ohtani, 
su compañero Yoshinobu Yama-
moto y el también lanzador de 
los Cubs Shota Imanaga.

En la NPB de Japón tuvo 
marca de 29-15 y efectividad 
de 2.10 a  lo  largo de cuatro 
temporadas con los Marines. 
En los últimos tres años su 
PCLA por temporada no re-
basó el 2.35, aunque no ganó 
un título de bateo. Su reporte 
de scouteo resalta una recta 
promedio arriba de 100 mph 
y un arsenal de cuatro lanza-
mientos que incluye un “lanza-
miento de tenedor”.

Yankees y Mets eliminados de la
contienda por el japonés Roki Sasaki

A 4 días del final, Lategan amplía su A 4 días del final, Lategan amplía su 
liderato tras la etapa 8 del Dakar 2025liderato tras la etapa 8 del Dakar 2025
AdrenAlinA / AdrenAlinA / FACTOrFACTOr

ARABIA SAUDITA.- Con cua-ARABIA SAUDITA.- Con cua-
tro etapas por disputar en tro etapas por disputar en 
el Rally Dakar 2025, la lucha el Rally Dakar 2025, la lucha 
parece ser ya solo una ba-parece ser ya solo una ba-
talla entre dos contendientes talla entre dos contendientes 
de Toyota, por un lado del de Toyota, por un lado del 
representante  oficial  de  la representante  oficial  de  la 
marca, el sudafricano Henk marca, el sudafricano Henk 
Lategan, y el árabe Yazeed Lategan, y el árabe Yazeed 
Al Rajhi, integrante del equipo Al Rajhi, integrante del equipo 
privado Overdrive.privado Overdrive.

Luego de la etapa 8 entre Luego de la etapa 8 entre 
Al Duwadimi y la capital ára-Al Duwadimi y la capital ára-
be, Riyadh, la diferencia entre be, Riyadh, la diferencia entre 
ambos es de 5 minutos con 41 ambos es de 5 minutos con 41 
segundos, mientras que contra segundos, mientras que contra 
el resto ya hay más de 28 mi-el resto ya hay más de 28 mi-
nutos.nutos.

Nasser Al-Attiyah, múltiple Nasser Al-Attiyah, múltiple 
ganador del Dakar, hizo un ganador del Dakar, hizo un 
importante esfuerzo por tra-importante esfuerzo por tra-
tar de romper la barrera de tar de romper la barrera de 
los 30 minutos de desventaja los 30 minutos de desventaja 
que sumó desde hace unos que sumó desde hace unos 

días, pero finalizar a 12 minu-días, pero finalizar a 12 minu-
tos del ganador de la especial tos del ganador de la especial 
del día, Henk Lategan, acabó del día, Henk Lategan, acabó 
por hundir sus posibilidades por hundir sus posibilidades 
en la general.en la general.

“Ha sido una etapa muy “Ha sido una etapa muy 
difícil. Nos ha resultado com-difícil. Nos ha resultado com-
plicado abrir. Yazeed ha po-plicado abrir. Yazeed ha po-
dido seguir nuestras huellas y dido seguir nuestras huellas y 
al adelantarnos le hemos se-al adelantarnos le hemos se-
guido nosotros a él antes de guido nosotros a él antes de 
tomarle la delantera en las tomarle la delantera en las 
dunas. Y ahí, nuevamente, he-dunas. Y ahí, nuevamente, he-
mos vuelto a sufrir. Estoy con-mos vuelto a sufrir. Estoy con-
tento por haber terminado el tento por haber terminado el 
día. Ahora nos quedan cuatro día. Ahora nos quedan cuatro 
días por delante y la navega-días por delante y la navega-
ción promete ser peliaguda”, ción promete ser peliaguda”, 
expresó el qatarí.expresó el qatarí.

Lategan llevó su Toyota a Lategan llevó su Toyota a 
la cima del recorrido de 733 la cima del recorrido de 733 
kilómetros totales superando kilómetros totales superando 
por  1m47  a  su  compatriota por  1m47  a  su  compatriota 
Guy David Botterill y coequi-Guy David Botterill y coequi-
pero en Toyota. La tercera pero en Toyota. La tercera 
plaza fue para el francés plaza fue para el francés 

Mathieu Serradori de Century Mathieu Serradori de Century 
Racing.Racing.
El  árabe  Al  Rajhi  finalizó El  árabe  Al  Rajhi  finalizó 

sexto de la especial cediendo sexto de la especial cediendo 
cinco minutos ante el líder. Fue cinco minutos ante el líder. Fue 
este resultado lo que llevó de este resultado lo que llevó de 
los  21  segundos  que  los  se-los  21  segundos  que  los  se-
paraban el día de ayer en la paraban el día de ayer en la 
totalitaria a los 5 minutos con totalitaria a los 5 minutos con 
41  segundos  en  la  búsqueda 41  segundos  en  la  búsqueda 
por la victoria final donde La-por la victoria final donde La-
tegan ahora tiene una ventaja tegan ahora tiene una ventaja 
que podría controlar.que podría controlar.

Sin embargo, Lategan ten-Sin embargo, Lategan ten-
drá el peso de ser de los pri-drá el peso de ser de los pri-
meros en el recorrido de la meros en el recorrido de la 
etapa 9 entre Riyadh y Harad etapa 9 entre Riyadh y Harad 
de este martes.de este martes.

El sueco Mattias Ekstron, el El sueco Mattias Ekstron, el 
mejor representante de Ford mejor representante de Ford 
M-Sport, se encuentra terce-M-Sport, se encuentra terce-
ro, aunque a 28 minutos de la ro, aunque a 28 minutos de la 
punta. A él le sigue Al-Attiyah punta. A él le sigue Al-Attiyah 
a 34 minutos de la punta con a 34 minutos de la punta con 
Mitchell Guthrie en quinta po-Mitchell Guthrie en quinta po-
sición.sición.

Tyson Fury anuncia su retiro del boxeoTyson Fury anuncia su retiro del boxeo

¿Indirecta a Checo Pérez? Liam Lawson 
evita “problema” en su arribo a Red Bull
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Marca claro / FacTor

GUADALAJARA.- Tras sema-
nas de intensas negociaciones, 
las Chivas de Guadalajara han 
recibido una negativa definitiva 
en su intento por fichar a Luka 
Romero para el Clausura 2025. 
El delantero de 20 años, ac-
tualmente cedido por el AC 
Milan al Deportivo Alavés, no 
se unirá al Rebaño Sagrado, 
ya que el gigante italiano re-
chazó la oferta presentada. La 
propuesta económica de los ro-
jiblancos no fue suficiente para 
convencer al Milan de liberar a 
Romero, quien no entra en los 
planes del club italiano. De esta 
manera, la posibilidad de que 
el joven atacante mexicano-ar-
gentino se sumara a la delan-
tera del equipo tapatío quedó 
descartada.

A pesar de que aún restan 
algunas semanas para el cierre 
del mercado invernal de ficha-
jes, las negociaciones con el Mi-
lan han llegado a su fin. Aunque 
Romero tiene raíces mexicanas, 
al haber nacido en Durango, y 
había sido considerado un re-
fuerzo de peso, el Milan optó 
por no ceder al delantero. Luka 
ha tenido una participación li-
mitada en la temporada actual 
con el Deportivo Alavés, pero 

su potencial para destacarse 
en la Liga MX había generado 
grandes expectativas.

Chivas pierde a Luka romero, 
pero Continúa en La búsqueda de 

aLternativas para reforzar su 
ataque para eL CLausura 2025
La negativa de Luka Romero 

ha sido un golpe para las as-
piraciones de Chivas, pero el 
equipo sigue con su misión de 
reforzar la delantera para el 
Clausura 2025. La directiva, 
encabezada por Amaury Ver-
gara, no ha dejado de trabajar 
para encontrar otras opciones 
que puedan aportar calidad al 
ataque rojiblanco. En medio de 
la frustración por este fichaje 
fallido, la búsqueda de nuevos 
refuerzos continúa, y el club si-
gue en la mira de otros juga-
dores que puedan adaptarse a 
sus necesidades.

Por otro lado, los fichajes 
ya confirmados para el equi-
po son Luis Romo y Alan Puli-
do, quienes se incorporan para 
fortalecer la plantilla en dife-
rentes posiciones. Romo, pro-
veniente de Cruz Azul, llega 
para aportar solidez al me-
diocampo, mientras que Pulido 
regresa al club tras su paso por 
el Sporting Kansas City, con el 
objetivo de reforzar la ofensi-

va. Estos refuerzos ya oficiales 
serán clave para que Chivas 
mantenga su competitividad en 
el torneo y continúe luchando 
por el campeonato.

Chivas sigue firme en su objetivo 
de reforzar La pLantiLLa y peLear 
por eL Campeonato de Liga mX
A pesar de la negativa de 

Luka Romero, las Chivas no 
pierden de vista su meta de 
fortalecer la plantilla y ser 
competitivos en el Clausura 
2025. El equipo sigue buscan-
do alternativas para completar 
su estructura ofensiva, y aunque 
el fichaje del delantero argen-
tino-mexicano no se materiali-
zó, la llegada de Luis Romo y 
Alan Pulido ya representa un 
paso importante en la construc-
ción de un equipo que pueda 
competir al más alto nivel.

La afición rojiblanca sigue 
apoyando al equipo, confiando 
en que la directiva seguirá tra-
bajando para traer a jugado-
res que den ese empuje extra 
en la lucha por el título. Con el 
inicio del torneo ya en marcha, 
el Rebaño Sagrado buscará 
consolidarse como uno de los 
equipos más fuertes de la liga, 
y la esperanza de obtener el 
campeonato sigue viva en cada 
rincón del Estadio Akron.

El estelar jugador colom-
biano se une a una lista de 
grandes jugadores que ha 
contratado Jesús Martínez 
Munguía

Marca claro / FacTor

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Cuando pensamos en 
grandes fichajes en la 

historia reciente de la Liga MX, 
lo natural es remitirnos a los clu-
bes con mayor poderío econó-
mico en nuestro balompié como 
los son evidentemente las Águi-
las del América, pero también 
pensamos en los regiomontanos 
como los son Rayados del Mon-
terrey o Tigres de la Universi-
dad Autónoma de Nuevo León, 
incluso los Cementeros del Cruz 
Azul pasan por nuestra mente 
y hasta las Chivas Rayadas del 
Guadalajara, pero pocas veces 
realmente nos ponemos a pen-
sar en lo que ha hecho un club 
como el de los Panzas Verdes 
del León.

Y es que el club de la ‘Capital 

del Calzado’ es realmente la 
que en tres semestres diferen-
tes ha traído bombas que prác-
ticamente ningún club mexicano 
puede presumir, y esto sale a la 
palestra debido al fichaje que 
ha conmocionado a la Liga MX 
para el actual torneo Clausura 
2025, estamos hablando del 
estelar mediocampista colom-
biano, James Rodríguez.

Los grandes fiChajes deL 
León en Los torneos Cortos

El nacido en Cúcuta el 12 
de julio de 1991 y que cuen-
ta con 33 años de edad, se 
une a los fichajes de los cinco 
veces mundialistas mexica-
nos Rafael Márquez y Andrés 
Guardado y al considerado 
mejor jugador en la historia del 
futbol estadounidense, Landon 
Donovan, una cuartes de ases 
que Jesús Martínez Murguía ha 
traído a la Liga MX, superan-
do, al menos en ese aspecto, 
las gestiones del propio Emilio 
Azcárraga Jean con las Águilas 
del América.

Haciendo el repaso, James 

Rodríguez llega para este 
Clausura 2025 proveniente 
del Rayo Vallecano de España, 
mientras tanto Rafael Márquez 
lo hizo tras militar con el New 
York Red Bulls de la MLS para 
el Clausura 2013 y ganó el 
bicampeonato con los esmeral-
das (Apertura 2013 y Clausu-
ra 2014), Andrés Guardado lo 
hizo desempacado del Betis de 
Sevilla para el Clausura 2014 
y ha salido del retiro para jun-
to con James representar a ‘La 
Fiera’ en el próximo Mundial 
de Clubes, finalmente Landon 
Donovan tuvo un decepcionan-
te y fugaz paso en el equipo 
guanajuatense tras salir del 
retiro que había anunciado 
con Los Angeles Galaxy para 
integrarse con los felinos en el 
Clausura 2018.

james rodríguez, primer bota de 
oro de un mundiaL en Liga mX
Otro gran dato relaciona-

do con el fichaje de James 
Rodríguez con el León es que 
el colombiano será el primer 
ganador de la Bota de Oro 

de un Mundial en pertenecer 
a un equipo de la Liga MX, 
recordando que ganó este 
premio con los seis goles que 
metió en Brasil 2014 inclu-
yendo el mejor de ese certa-
men de volea de muy fuera 
del área contra Uruguay en 
el Estadio Maracaná en los 
octavos de final de dicha 
competencia.

Cabe acotar que si bien el 
portugués Eusebio, que jugó 
con Rayados de Monterrey en 
1975 tras ser el máximo go-
leador en el Mundial de Ingla-
terra 1966, y lo mismo con el 
polaco Grzegorz Lato en Ar-
gentina 1978 y jugando con 
Atlante de 1982 a 1984, que 
si consiguieron el mismo hito de 
James Rodríguez, la Bota de 
Oro se empezó a dar hasta la 
edición de España 1982 y que 
considerando eso, si hemos te-
nido un Balón de Plata en nues-
tras canchas, el español Emilio 
Butragueño, que obtuvo dicho 
galardón en México 1986, 
jugó con los Toros del Atlético 
Celaya de 1995 a 1998.

Medio TieMpo / FacTor

MONTERREY, NL.- En las últi-
mas horas, el nombre de Na-
huel Guzmán ha sido vinculado 
a Boca Juniors de Argentina, 
equipo que está buscando por-
tero por la lesión de Sergio 
Romero y se han fijado en el 
Patón; sin embargo, su repre-
sentante le echó agua fría y 
aseguró que es “imposible”.

¿Por qué Guzmán no podrá 
jugar con Boca Juniors?

Francisco Culasso, agente del 
portero de los Tigres, habló en 
un medio de Argentina y dejó 
en claro la situación del arque-
ro histórico de los felinos, al 
que se le termina contrato el 
último día de junio del 2025.

“Por su cláusula y el contrato 
que tiene vigente con Tigres, no 
hay chance de que Guzmán 
juegue en Boca”, expresó el re-
presentante de Guzmán al por-
tal bolavip.com y añadió: “No 
llamó nadie desde Boca”.

¡no es La primera vez! 
Otra vez, el club bostero se 

interesa en los servicios de Guz-
mán Palomeque, pues en el 2022 
se hizo un intento, pero no fructifi-
có y el interés de Nahuel era se-
guir en Tigres , pues estaba en la 
fase de renovación de contrato, 
al igual que en estos momentos.

Desde antes de terminar el 
torneo anterior, la directiva de 
Tigres encabezada por Mauri-
cio Culebro, han estado char-
lando con el Patón sobre ex-
tender el vínculo que expira en 
seis meses, han avanzado en 
las posturas, aún no cierran del 
todo el acuerdo, pero confían 
en que se llegará a un final fe-
liz de al menos un año más.

“Ya se tuvieron algunas plá-
ticas con Nahuel y su repre-
sentante, no se ha llegado a 
un acuerdo, pero hay ganas 

de ambas partes por lograrlo, 
sienten en la directiva que por 
lo menos un año más tienen a 
un portero de gran calidad y 
después ver qué sucede. Des-
de Boca Juniors no ha llegado 
ninguna propuesta”, explicó 
una fuente al interior de Tigres 
a Canal 6 Deportes.

paLmarés

Campeonatos de nahueL en tigres

5... Campeonatos de Liga
1... Concachampions
4... Campeón de Campeones
2... Campeones Cup
 Ante esto, se ha sabido que la 

directiva xeneize encabezada 
por Juan Román Riquelme sigue 
en la búsqueda de un portero 
para afrontar los torneos en los 
que participará Boca Juniors en 
el 2025, incluido el Mundial de 
Clubes en julio.

Se menciona en los medios 
argentinos que han puesto una 
oferta por los servicios del ex-
portero del América, Agustín 
Marchesín, quien hoy está en 
el Gremio de Porto Alegre de 
Brasil y el club amazónico está 
dispuesto a negociar si la ofer-
ta económica es suficientemente 
buena.

Con Tigres, Nahuel Guzmán 
ha disputado 559 partidos en 
todas las competencias desde 
el verano del 2014 que llegó. 
Ha conquistado cinco campeo-
natos de Liga, cuatro Campeón 
de Campeones, dos Campeo-
nes Cup y una Concachampions.

dato
numeritos de nahueL guzmán

559... Partidos que ha dis-
putado con Tigres en todas las 
competencias.

530... Goles admitidos.
221... Veces ha dejado a los 

rivales en ceros.
1... Gol anotado, en Conca-

champions.

Marca claro / FacTor

CIUDAD DE MÉXICO.- La Selec-
ción Nacional de México viaja-
rá este inicio de año a Suda-
mérica para encarar un par de 
duelos de carácter amistoso, a 
saber: el primero contra el In-
ternacional de Porto Alegre; el 
segundo ante el River Plate.

El duelo ante el equipo ‘Colora-
do’ nos invita a rememorar aque-
llas veces que México ha visitado 
Brasil para disputar algún juego, 
ya sea ante la verdeamarela, 
único pentacampeón mundial, o 
algún club del país amazónico.

¿Cómo Le ha ido a méXiCo 
Contra brasiL en su historia?
El balance histórico entre 

México y Brasil es de 42 par-
tidos disputados con 25 victo-
rias para la Canarinha, con 78 
anotaciones a su favor, mien-
tras que el Tri acumula 7 vic-
torias con 38 goles marcados. 
En tanto que 7 enfrentamientos 
terminaron en empate.

La mayoría de los partidos 
que tienen en su historial son de 
carácter amistoso, es decir, 18. 
De ellos, Brasil se impuso en 

10 con 33 anotaciones a su fa-
vor, por 3 triunfos de México 
con 15 anotaciones, mientras 
que en empates registraron 5.

¿Cómo Le ha ido a méXiCo 
en territorio brasiLeño?

México sólo ha disputa-
do ocho partidos en Brasil; seis 
de carácter amistoso, más dos 
de carácter oficial; nos refe-
rimos al partido de la Copa 
Confederaciones de Brasil en 
2023, donde México cayó 2 a 
0; y aquel memorable partido 
del Mundial Brasil 2024, impo-
sible de olvidar para el fútbol 
mexicano, pues el Tri, en aquel 
momento dirigido por Miguel 
Herrera, le sacó un empate a 
la verdeamarela en su Mundial.

James y los fichajes bomba de 
León que ni América ha logrado

¡Imposible!; Nahuel Guzmán 
no jugará con Boca Juniors

¿Cuántas veces ha jugado México en territorio brasileño?

Chivas se queda sin fichaje europeo: Luka Romero les dice noChivas se queda sin fichaje europeo: Luka Romero les dice no
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En el softbol de la liga “Dá-
til” Arriaga

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Desde la 

tarde del pasado sábado, se 
jugaron los partidos correspon-
dientes a la primera serie de 
la segunda vuelta de la liga 
de softbol Humberto “Dátil” 
Arriaga en Sabinas; donde los 
equipos Bravos y Profes se vie-
ron las caras en emocionante 
encuentro de pelota.

Teniendo como escenario el 
campo Puerta de Piedra; allí la 
afición disfrutó al máximo este 
partido, en la cual los Bravos 
pudieron deshacerse del rival, 
luego de sacar ventaja en el 
marcador al contabilizar 6 ca-
rreras contra 3. Rubén Muñoz 
lanzó a favor del conjunto ga-
nador, en tanto Ceferino Valero 
hizo lo propio por parte de los 
Profes. 

En bateo destacaron: Or-
lando Garza, y Rubén Muñoz, 
ambos de 4-3, así como José 
Pichardo, Itiel Garza, y Osiel 
Flores, los tres de 3-2. Y por 
los Profes sobresalieron: Diego 
Campos y Armando González, 
los dos de 2-1, además de Ed-
win Martínez de 1-1, y Jesús 
Casas de 3-1.

En el softbol de la “Dátil” 
Arriaga

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Con triun-
fo en mano regresaron a 
casa los representantes del 
equipo Piratas; luego que el 
pasado fin de semana en-
frentaran y derrotaran a su 
similar, el representativo de 
Telmex, esto en relación a 
las acciones de la segunda 

vuelta de la temporada de 
la liga de softbol Humberto 
“Dátil” Arriaga de Sabinas 

El campo Chely fue tes-
tigo de este gran juego de 
pelota; donde ambas nove-
nas sacaron la casta desde 
el arranque de la primera 
entrada; con todo y eso, fi-
nalmente los audaces Piratas 
aseguraron la victoria.

Al registrar en la pizarra 
un marcador de 13 carreras 
contra 3; Francisco Zavala 

defendió al conjunto gana-
dor desde la loma de los 
disparos, mientras que José 
Rangel  hizo lo propio por 
parte de Telmex. En el área 
de bateo destacaron: Carlos 
Urbina con 2 hits conectados, 
así como César López con 
un hit sencillo, un doble y un 
triple, además de un jonrón 
conectado. Y por Telmex so-
bresalieron: Roberto García 
y Román Muñoz, ambos con 
2 hits conectados.

Tras eliminar en semifinales 
a Angelinos de Agujita

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Exce-
lente labor de campo 
desempeñaron los repre-

sentantes de la categoría 15 
y 16 años a través del equipo 
“Rangers” de Sabinas; quienes 
el pasado fin de semana logra-
ron colarse a la gran final de la 
liga de beisbol infantil y juvenil, 
categoría 15 y 16 años; luego 
de enfrentar y derrotar a su si-
milar, los Angelinos de la villa 
de Agujita.

La cita se dio en el estadio 

David Yutani Amín, allí, ambas 
novenas se internaron al dia-
mante, con la única idea de em-

bolsarse el triunfo de la serie; 
pues sabían de antemano que 
estaba en juego el boleto que 

les daría en automático el pase 
hacia la gran final de la cate-
goría en mención.

Por lo que ambas novenas sa-
caron la casta desde el arran-
que de la primera entrada, y 
aunque no fue nada fácil para 
los “Rangers”, finalmente canta-
ron victoria, luego de registrar 
en la pizarra un marcador de 
14 carreras contra 8, logrando 
con esto en automático su pase 
hacia la serie de campeonato 
de la categoría 15 y 16 años, 
donde ahora buscarán a toda 
costa el ansiado primer lugar, 
al enfrentar a su siguiente rival; 
en este caso los aguerridos As-
tros.

“Rangers”; segundo finalista del 
beisbol, categoría 15 y 16 años

Bravos doblegan a los Profes

Piratas se impone ante TelmexPiratas se impone ante Telmex
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Todos por Más espacios 
educativos que inspiren con-
fianza y estimulen el apren-
dizaje

Héctor Herrera / Factor

RAMOS ARIZPE, 
COAH.- 147 escuelas 
del municipio de Ra-

mos Arizpe de diferentes nive-
les serán mejoradas por el go-
bierno Municipal, con el apoyo 
del gobierno Estatal, mediante 
el programa “Enchúlame la 
Escuela”, con el cual se benefi-
ciará a más de 23 mil alumnos 
en la zona urbana y rural del 
municipio. 

Al arrancar esta estrategia 
de mejora de infraestructura 
en la escuela primaria Eufrasio 
Sandoval Rodríguez, el alcalde 
Tomás Gutiérrez Merino sostu-
vo que tan solo esta institución 
cuenta con mil 100 estudiantes 
en sus diferentes turnos, quie-
nes se verán beneficiados con 
una rehabilitación integral a su 
plantel educativo.

“Gracias a este programa que 
diseñó el gobierno Municipal 

con el apoyo de la estrategia 
Mejora, a través de la Secre-
taría de Desarrollo Social de 
Ramos se realizarán trabajos 
de limpieza y deshierbe, pintu-
ra en bardas y salones y retiro 
de escombro, en donde también 
ayudará la Secretaría de Embe-
llecimiento y la de Servicios 
Primarios”, destacó Gutiérrez 
Merino. 

Con este programa se traba-
jará en las diversas escuelas del 
nivel básico, media superior y 
superior, que serán atendidas 
a través de una solicitud que 
puede realizarse en Presidencia 
Municipal en la Secretaría de 
Desarrollo Social.

Para el evento de arranque el 

alcalde de Ramos Arizpe estu-
vo acompañado de alumnos de 
la escuela, maestros y padres 
de familia.

Además, estuvieron presen-
tes el secretario de Desarrollo 
Social, José Humberto García 
Zertuche; la regidora presi-
denta de la Comisión de Edu-
cación, Lizbeth Ogazón Nava; 
el coordinador de Mejora en la 
región sureste, Everardo Durán 
Flores; la directora de Educa-
ción Municipal, Mónica Meri-
no Sánchez; y la directora de la 
escuela Eufrasio Sandoval Ro-
dríguez turno matutino, Raquel 
Verónica Ramos Hernández, 
además de funcionarios muni-
cipales.

Arranca Ramos Enchúlame la Escuela; trabajará en 147 planteles

Héctor Herrera / Factor

ARTEAGA, COAH.- En el 
marco del Día Internacional de 
la Lucha contra la Depresión, 
el gobierno Municipal de Ar-
teaga, encabezado por la alcal-
desa Ana Karen Sánchez, llevó 
a cabo una serie de charlas en 
la secundaria Técnica No. 23, 
dirigidas a estudiantes con el 
objetivo de sensibilizar y pro-
mover la salud mental entre los 
jóvenes.

Durante su intervención, la 
alcaldesa destacó la importan-
cia de cuidar la salud mental 
en todas las etapas de la vida, 
pero especialmente durante la 
juventud.

“No están solos. Cada uno de 
ustedes es valioso y enfrentarse 
a retos no significa que deban 
cargar con ellos en silencio. 
Hablar de lo que sentimos es un 
acto de valentía y amor propio. 

En Arteaga queremos cons-
truir un entorno donde hablar 

de la salud mental sea natural 
y donde nadie se sienta solo”, 
aseguró la alcaldesa. 

Las charlas, impartidas por 
el Instituto Coahuilense de la 
Juventud, abordaron temas 
clave como el manejo de emo-
ciones, el fortalecimiento de la 
autoestima, la prevención de la 
depresión y la importancia de 
pedir ayuda cuando se necesita. 

Además, se invitó a los jó-
venes a adoptar prácticas que 
fortalezcan su bienestar emo-
cional, como descansar lo su-
ficiente, rodearse de personas 
positivas y aprender a recono-
cer y gestionar sus emociones.

Por su parte, la presidenta del 
DIF Arteaga, Paola Sánchez 
Flores, reiteró el compromiso 
de la institución para ofrecer 
apoyo psicológico a las fami-
lias de la región, resaltando que 
“el bienestar emocional de los 
jóvenes es una prioridad, por-
que son el presente y futuro de 

nuestro municipio”.
Con estas acciones, el go-

bierno de Arteaga reafirma su 
compromiso de fomentar una 
sociedad más consciente, em-
pática y comprometida con el 
bienestar integral de todos sus 

habitantes.
El evento contó con la parti-

cipación de distinguidos invita-
dos, entre ellos:

Iván Terashima Zamora, ti-
tular del Instituto Coahuilense 
de la Juventud (ICOJUVE), 

Enrique Martínez y Morales, 
secretario de Inclusión y De-
sarrollo Social, y Luis Alberto 
Durán Herrera, subsecretario 
de Inclusión, así como la maes-
tra Paola Sánchez Flores, presi-
denta del DIF Arteaga.

Conmemora Arteaga Día Internacional de la lucha contra la Depresión con charlas para jóvenes

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- En se-
sión del Congreso del Estado 
se aprobó un punto de acuerdo 
presentado por el diputado Ál-
varo Moreira Valdés, para ex-
hortar a la Secretaría de Salud 
federal, a fortalecer las accio-
nes y campañas de vacunación 
infantil que permitan ampliar 
la cobertura, con énfasis en el 
sarampión y otras enfermeda-
des infecciosas.

Investigadoras del Insti-
tuto de Biotecnología de la 
UNAM, advierten que el sa-
rampión se ha convertido en 
una enfermedad reemergente, 
al tener solamente el 70% de 
cobertura de vacunación en el 
país, muy por debajo del 95% 
requerido para alcanzar la in-
munidad de rebaño. La propia 
Secretaría de Salud federal ha 
confirmado que la disminu-
ción de la cobertura de vacu-
nación durante 2022 y 2023 en 
México, condiciona un riesgo 
para que esta infección viral 
pueda propagarse entre la po-
blación susceptible y provocar 
casos graves en menores de 1 
y 5 años.

Por su parte, el Comité Na-
cional para la Vigilancia Epi-
demiológica emitió un Aviso 
Epidemiológico en diciembre 
de 2024 con el propósito de 
evitar la reintroducción de este 
virus, instando a iniciar una 
vacunación intensiva con la 
primera dosis SRP a niñas y 
niños. Por otro lado, se infor-
mó que disminuyeron abrup-
tamente otras dosis aplicadas 
de vacunas contra el Virus del 
Papiloma Humano (VPH) y 
tétanos (Td). Esta misma orga-
nización señala que en 2023 la 
cobertura de vacunación con 
esquema completo en niñas 
y niños menores de 1 año so-
lamente alcanzó el 80.9%; en 
tanto, la cobertura en las niñas 

y niños de un año muestran 
peores niveles, alcanzando so-
lamente el 66.4% de cobertura 
nacional al cierre del año.

“Hoy es indispensable ha-
cer evidente la gran necesidad 
de ampliar la cobertura de in-
munización. Estamos hablan-
do de la vida de millones de 
niñas y niños mexicanos…En 
ese sentido, el gobierno fede-
ral debe implementar medi-
das, garantizando el abasto de 
las vacunas, pero también ar-
ticulando campañas de comu-
nicación dirigidas a los padres 
y madres de familia resaltando 
la importancia de los procesos 
de vacunación para la preven-
ción de enfermedades” señaló 
Álvaro Moreira.

Plantea Álvaro Moreira acciones para ampliar
cobertura de vacunación en niñas y niñosHéctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Este lu-
nes 13 de enero, en el Día In-
ternacional de la Lucha contra 
la Depresión, en el Instituto 
Electoral de Coahuila se llevó 
a cabo una plática con profesio-
nales de la salud mental con la 
finalidad de orientar al personal 
y ciudadanía en general sobre 
el tema, para que este cuente 
con las herramientas necesarias 
para estar informado y afrontar 
la situación, si se presenta.

Para ello, asistieron al Ins-
tituto la Lic. Rosa Ofelia Sis-
beles Alvarado, directora de la 
Unidad de Control y Gestión de 

la Fiscalía General del Estado 
de Coahuila, y la Dra. Ileana 
Edith González Sánchez, psi-
quiatra del Centro de Salud 
Mental de Saltillo.

En su mensaje inaugural, 
Rodrigo Germán Paredes Lo-
zano, consejero presidente del 
IEC, destacó la relevancia de 
atender los problemas de sa-
lud mental, como la depresión, 
desde el primer síntoma, para 
evitar que avancen y se agra-
ven, incapacitando a quien las 
padece en las actividades coti-
dianas de su vida.

En su charla, las expertas en 
el tema profundizaron en el sig-
nificado de término depresión, 

detallaron la sintomatología de 
este padecimiento, abordaron 
los mitos en torno al tema, y 
explicaron estrategias para su 
manejo. 

Asimismo, hablaron sobre 
las formas de identificarla, sus 
tipos, y los lugares a los que se 
puede acudir en caso de detec-
tar algún síntoma o sospechar 
que se padece.

La plática fue transmitida 
en vivo para que la población 
en general también tuviera ac-
ceso a su contenido, y puede 
ser consultada en el momento 
en que se desee en el canal de 
YouTube del Instituto Electoral 
de Coahuila.

Celebra IEC día internacional de la lucha contra la depresión
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TORREÓN, COAH.- En 
seguimiento al protocolo de 
instalación de comisiones por 
parte de los integrantes del 
Cabildo de Torreón, este lunes 
se convocó a nueve sesiones 
más.

Los presidentes de las comi-
siones de Desarrollo Integral 
de la Familia; Hacienda, Patri-
monio y Cuenta Pública; Ser-
vicios Públicos Municipales; 
Patrimonio Inmobiliario, Te-
nencia de la Tierra, Planeación 
y Urbanismo; Obras Públicas 
e Infraestructura, así como de 
Inspección y Verificación y 
Protección Civil, procedieron 
a la instalación formal de las 

mismas.
Además de las comisiones de 

Contraloría y Desarrollo Insti-
tucional; Transparencia y Ac-
ceso a la Información Pública, 
Ciencia y Tecnología; y Edu-
cación, Arte Cultura y Deporte.

Lo anterior en las salas de 
trabajo ubicadas en el sexto 
piso del edificio de la Presiden-
cia Municipal.

Una de las comisiones insta-
ladas este día fue la que presi-
de el regidor Diego Ontiveros 
Rentería, que es la de Educa-
ción, arte, cultura y deporte.

El regidor señaló que las co-
misiones son los órganos para 
el estudio y análisis de los te-
mas del Ayuntamiento, y los 
ediles se encargan de trabajar 

de la mano del Alcalde para ver 
los puntos y áreas de oportuni-
dad que se requieran para me-
jorar la Administración. 

El trabajo de las comisiones 
es revisar las labores que lleva-
rán a cabo las diversas depen-
dencias de la Administración 
y discutir acuerdos que pos-
teriormente se llevarán al ple-
no del Cabildo, a través de la 
conclusión de dictámenes que 
sean dirigidos a la Secretaría 
del Ayuntamiento. 

Las comisiones fungirán 
dentro del periodo 2025, 2026 
y 2027, como medio legal para 
discutir acuerdos de carácter 
público.

Con la finalidad de que el 
órgano colegiado sea más efi-
ciente, las comisiones contarán 
con un presidente, secretario 
y tres vocales, y se fusionaron 
en la presente Administración, 
para ejercer una dinámica más 
eficaz en la revisión de los te-
mas de interés público.

Cabe destacar que la instala-
ción de las 19 comisiones que 
inició el pasado viernes, con-
cluirá esta semana.

Continúa la instalación de las
comisiones del Cabildo de Torreón

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con el 
objetivo de ayudar a la econo-
mía de las familias de Torreón, 
la Administración Municipal 
que encabeza el alcalde Ro-
mán Alberto Cepeda Gonzá-
lez, ofrece cartas de descuento 
para boletos de autobús, mis-
mas que los viajeros pueden 
tramitar en la Dirección de 
Atención Ciudadana.

La dependencia cuenta con 
los formatos para que la ciu-
dadanía pueda adquirir los bo-
letos de autobús con descuen-
tos desde el 35 por ciento. 

Alejandro Garza del Valle, 
director de Atención Ciudada-
na, explicó que estos descuen-
tos son gracias a la colabora-
ción entre el Municipio y las 
empresas de transporte Senda 
y Estrella Blanca.

El convenio que mantiene 
vigente este programa, ofrece 
del 35 al 50 por ciento de des-
cuento, según el destino.

Monterrey, Nuevo Laredo, 
Ciudad de México, Saltillo, 

Ciudad Juárez, Piedras Ne-
gras, Durango, entre otras, 
son parte de los destinos que 
entran dentro de estos des-
cuentos. 

El director sostuvo que 
Monterrey es de las ciudades 
más solicitadas para aplicar el 
descuento de viaje, debido a 
razones médicas, por lo que el 
programa de descuentos cum-
ple su objetivo de apoyar a la 
economía de las familias con 
alguna necesidad.

“El propósito es ayudar a 
las familias torreonenses que 
requieren viajar por algún mo-
tivo, y con estos descuentos de 
alguna manera se les aligera la 
carga en sus gastos”, subrayó 

el funcionario.
Para poder tramitar estos 

descuentos es necesario acu-
dir a las oficinas de Atención 
Ciudadana, ubicadas en la 
planta baja del edificio de la 
Presidencia Municipal, con 
una identificación oficial, 
mencionar el destino y el mo-
tivo de su viaje.

Garza del Valle destacó que 
estos beneficios no aplican 
sobre otro descuento, no son 
transferibles, ni cubren can-
celaciones o devoluciones. El 
apoyo es válido únicamente 
en Torreón.

Para mayores informes, 
también pueden contactar al 
073, línea de la dependencia.

Atención Ciudadana tramita
descuentos para viajes en autobús

Implementan programa de regularización de espectaculares para garantizar la seguridad de las estructuras
FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con la 
finalidad de verificar la segu-
ridad de la infraestructura en 
los anuncios espectaculares y 

evitar accidentes, la Dirección 
General de Ordenamiento Te-
rritorial y Urbanismo exhortó a 
los propietarios a regularizar su 
papelería y ponerse al corriente 
con el refrendo 2025.

Gustavo Muñoz López, di-
rector de la dependencia, se-
ñaló que como una instrucción 
del alcalde Román Alberto Ce-
peda González de dar orden a 
la ciudad, se implementará el 
programa de regularización de 
espectaculares.

Mencionó que el padrón total 
de anuncios de espectaculares 
es de 2 mil 938, de los cuales 
cerca de mil requieren algún 

tipo de actualización en su es-
tatus de funcionamiento, sobre 
todo los instalados al oriente 
de la ciudad, por lo que invitó 
a los dueños de los mismos a 
acercarse a la dependencia para 
regularizar su situación.

“No se les va a multar, la 
intención es dar orden a estas 
infraestructuras para tener la 
certeza de que sus espectacula-
res cumplen con los requisitos 
necesarios para que sea una 
estructura segura para colocar 
la publicidad”, aclaró el fun-
cionario.

Muñoz López reiteró que 
se trata de un tema de ordena-

miento y certidumbre de que 
son seguros para el fin que han 
sido colocados.

Indicó que dentro de los re-
quisitos para que los espec-
taculares cuenten con un or-
denamiento adecuado está el 
contar con un DRO (Director 
Responsable de Obra); el plano 
de ubicación; si está instalado 
en el Centro Histórico se debe 
contar con un permiso de Obras 
Públicas; contar con un seguro 
de responsabilidad civil; y te-
ner los impuestos pagados.

Dijo que a pesar de que 
diariamente se acude a hacer 
revisiones, es importante con-

tar con la colaboración de los 
torreonenses, por lo que hizo 
el llamado a la ciudadanía a 
reportar los espectaculares o 

infraestructuras publicitarias 
que observen con algún riesgo 
al número de Atención Ciuda-
dana 073.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
En el marco del Día 
Mundial de la Lucha 

contra la Depresión, la Admi-
nistración Municipal a través 
de la Dirección de Salud Pú-
blica, exhorta a la población a 
atender cualquier alerta de esta 
condición, en el área de psico-
logía de la dependencia.

El encargado del despacho 
de la Dirección de Salud Pú-
blica Municipal, Jorge Galván 
Zermeño, dijo que se atiende 
de manera grupal e individual 
a niños, adolescentes, adultos 

y personas de la tercera edad 
que requieren apoyo psicoló-
gico.

Los especialistas en la salud 
mental abordan problemas de 
autoestima, violencia física y 
emocional, entre otros, para 
fortalecer vínculos emociona-
les sanos que les permitan a 
los pacientes relacionarse con 
seguridad y confianza en sí 
mismos.

El 13 de enero se conmemo-
ra el Día Mundial de la Lucha 
contra la Depresión, una con-
dición que, según la Organiza-
ción Panamericana de la Salud 
(OPS), afecta a más de 300 

millones de personas en todo 
el mundo. 

A decir del personal de psi-
cología de la dependencia, la 

depresión se ha convertido 
en una de las condiciones de 
salud mental más frecuentes, 
siendo además la principal 

causa de discapacidad a nivel 
global y un factor que puede 
tener consecuencias graves si 
no se trata a tiempo.

La Dirección de Salud Mu-
nicipal ha abierto grupos de 
atención psicológica con aten-
ción diaria.

En el caso de los adultos 
mayores, además de recibir 
terapia, el intercambio de ex-
periencias emocionales con 
personas de su misma edad e 
intereses, les ayuda a sentirse 
acompañados y les favorece 
anímicamente.

También se presta atención 
a mujeres que viven algún tipo 

de violencia, con trabajo en su 
autoestima, para fortalecer su 
identidad y ayudarles a romper 
los vínculos de maltrato con el 
agresor.

En el caso de los niños, se 
emplean dinámicas y juegos 
para trabajar en su personali-
dad, autoestima, seguridad y 
confianza.

Los interesados en acudir a 
terapia pueden comunicarse al 
teléfono 871 173 87 13 o acu-
dir a las instalaciones ubicadas 
en avenida Ocampo, número 
1167 oriente entre calle 11 y 
12, con horario de atención de 
08:00 a 15:00 horas.
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CONVULSIONA Y PROVOCA ACCIDENTECONVULSIONA Y PROVOCA ACCIDENTE

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Se re-
gistró un aparatoso accidente 
automovilístico en el bulevar 
Miguel Ramos Arizpe, en di-
rección a Saltillo, antes de lle-
gar al puente La Reyna.

El percance involucró un 
tráiler y una camioneta Toyota 
Tacoma. Según declaraciones 

del conductor de la camione-
ta, él circulaba en el carril de 
Ramos a Saltillo cuando el 
tráiler, que iba en dirección 
opuesta, perdió el control, 
impactó una palma, brincó el 
camellón central y colisionó 
de manera frontal contra su 
vehículo.

El conductor del tráiler se-
ñaló que otro tráiler le cerró el 

paso, lo que habría provocado 
el accidente.

Al lugar acudieron paramé-
dicos del cuerpo de bomberos, 
quienes atendieron a los dos 
ocupantes de la Tacoma. 

Rosendo Leal fue traslada-
do en código verde, mientras 
que Sonia Valdez, fue llevada 
en código amarillo a la clínica 
Santa Elena.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un vehí-
culo Versa fue señalada como 
el responsable de un fuerte 
choque ocurrido esta tarde en 
la zona centro de Saltillo. 

La mujer conductora viaja-
ba a alta velocidad por la calle 
Ignacio Allende y al llegar al 
cruce con Ramón Corona, se 

pasó la luz roja del semáforo, 
impactando de lleno contra una 
camioneta Hyundai que circu-
laba con luz verde y era condu-
cida por un adulto mayor.

El fuerte impacto provocó 
que el Nissan Versa se proyec-
tara contra el semáforo, derri-
bándolo, así como contra una 
cortina metálica de un negocio 
cercano. 

A pesar de la magnitud del 
choque, afortunadamente no se 
reportaron personas lesionadas, 
aunque sí se registraron cuan-
tiosos daños materiales y un 
gran caos vial en la zona.

Autoridades y cuerpos de 
emergencia se hicieron presen-
tes para atender la situación y 
restablecer la circulación des-
pués de algunos minutos.

Tráiler causa daños tras fuerte accidente

Se accidentan en plena zona centro de Saltillo

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un ac-
cidente que se registró en el 
Libramiento Norponiente mo-
vilizó la mañana de este lunes 
a los cuerpos de emergencia, 
luego de que una camioneta se 
saliera del camino, dejando al 
conductor con lesiones y daños 
considerables en el vehículo.

El incidente ocurrió cuando 
la camioneta Nissan NP300 

circulaba de sur a norte, a la 
altura de la colonia Parajes de 
los Pinos. 

Según el reporte prelimi-
nar, el exceso de velocidad 
habría sido la causa de que el 
conductor perdiera el control, 
terminando en una zona de 
terracería y el vehículo chocó 
contra un montículo de tierra, 
lo que provocó serios daños en 
la parte frontal.

A la llegada de paramédicos 

de una ambulancia privada, así 
como personal de Protección 
Civil y Bomberos de Ramos 
Arizpe. Tras ser valorado en 
el lugar, el conductor fue tras-
ladado a un hospital privado 
debido a las lesiones sufridas.

Elementos de la Guardia 
Nacional acudieron para rea-
lizar las diligencias corres-
pondientes, mientras una grúa 
remolcó la camioneta al corra-
lón.

Se registra fuerte accidente en libramiento Norponiente

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un 
accidente vehicular se 
registró tras sufrir una 

convulsión, donde Emmanuel 
“N” de 39 años, fue traslada-
do al hospital de la Clínica 
Magisterio en el bulevar An-
tonio Cárdenas, en el cruce 

con la Avenida 20, cuando un 
automovilista perdió el con-
trol de su vehículo tras sufrir 
una crisis convulsiva. 

El incidente ocurrió y mo-
vilizó de inmediato a las auto-
ridades locales y unidades de 
emergencia al sur de Saltillo.

El conductor, identificado 
como Emmanuel ¨N¨, de 39 

años, relató a las autoridades 
que sufrió una crisis convul-
siva mientras circulaba en su 
vehículo KIA Soul, lo que le 
impidió controlar el automó-
vil. 

A consecuencia de esta pér-
dida de control, el vehículo 
terminó impactándose contra 
un árbol en la zona.
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En la frontera, ausentismo en jardines En la frontera, ausentismo en jardines 
de niños alcanzó el 93% por fríode niños alcanzó el 93% por frío

Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS 
COAH.- La Secretaría de la 
Defensa Nacional, a través de 
la Décima Compañía de Infan-
tería no Encuadrada, convoca 
a los jóvenes de la clase 2006 
y a los remisos para que se 
presenten a entregar su Carti-
lla de Identificación Militar.

Se invita a los jóvenes per-
tenecientes a esta clase, así 
como a los remisos, a acudir 
a las instalaciones de la Dé-
cima Compañía de Infantería 

no Encuadrada, ubicada en 
la Avenida Jorge Luis Flores 
Enríquez, en la colonia Aero-
puerto.

El propósito de esta convo-
catoria es que los jóvenes en-
treguen su Cartilla de Identifi-
cación Militar a fin de cumplir 
con sus obligaciones militares 
durante el año 2025.

Las actividades se llevarán 
a cabo los días sábados y do-
mingos a lo largo del mes de 
enero, en un horario compren-
dido entre las 8:00 a. m. y la 
1:00 p. m.

Se solicita a los jóvenes y 
remisos que traigan consigo 
la documentación correspon-
diente, la cual incluye la Car-
tilla original de Identificación 
del Servicio Militar Nacional 
(S. M. N.), la cual no deberá 
presentar ralladuras, enmen-
daduras o deterioro. Además, 
deberán presentar copias del 
acta de nacimiento, de la iden-
tificación oficial con fotogra-
fía, de la Clave Única de Re-
gistro de Población (CURP), 
del comprobante de domicilio 
y del certificado de estudios.

Llaman a jóvenes para presentar su 
cartilla de Servicio Militar Nacional

Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS, COAH.- 
Un grave accidente vial tuvo 
lugar en la calle Camino Real, 
justo antes de llegar a la glorie-
ta Del Parque, en el fracciona-
miento Real del Norte de Pie-
dras Negras. 

En este incidente, un vehícu-
lo colisionó contra un árbol, el 
cual quedó obstruyendo la vía.

Afortunadamente, el conduc-
tor, identificado como Antonio 
“N”., resultó ileso. No obstante, 
fue detenido debido a que pre-
sentaba aliento alcohólico, y su 
automóvil marca Chevrolet, mo-
delo Malibú, fue asegurado para 
ser presentado ante el Ministerio 
Público de Asuntos Viales.

El oficial de Tránsito y Via-
lidad, Ernesto Abraham Pilia-
do García, indicó que testigos 
del suceso mencionaron que el 
conductor se quedó dormido al 
volante antes de que ocurriera 
el accidente.

Respecto al posible estado de 

ebriedad del conductor, el ofi-
cial subrayó que este será tras-
ladado a la Seguridad Pública 
Municipal, donde un médico 
legista evaluará su condición 
etílica.

Afortunadamente, no se re-
portaron personas lesionadas; 
sin embargo, se registraron da-
ños significativos al vehículo 

responsable, así como daños 
parciales a una Ford Explorer 
que se encontraba debidamente 
estacionada. 

Cave señalar que el árbol, 
fue arrancado con todo y raíz 
debido al fuerte impacto del ve-
hículo, por tal motivo tuvo que 
ser removido por el personal de 
Protección Civil.

Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS, COAH.- 
Las oficinas de la Procuraduría 
de la Defensa del Trabajo en 
esta ciudad se han visto des-
bordadas en los últimos días 
por individuos que expresan su 
desacuerdo con el monto reci-
bido en diciembre por concep-
to de aguinaldo de parte de sus 
empleadores, siendo los despi-
dos injustificados la principal 
preocupación.

Arturo Cruz Moreno, procu-
rador auxiliar de la Defensa del 
Trabajo en esta frontera, confir-
mó que, desde la reanudación 
de sus actividades, han recibi-
do un promedio de 15 personas 
diariamente que buscan presen-
tar solicitudes de denuncia y/o 
recibir asesoría laboral para de-
terminar si la cantidad ofrecida 
por su ahora ex-empleador se 
ajusta a lo estipulado en la Ley 
del Trabajo.

Desde el 6 de enero hasta la 
fecha, tres personas han acu-
dido a la Procuraduría mani-

festando su creencia de que el 
monto recibido por concepto 
de aguinaldo no es el correcto; 
sin embargo, ninguna de ellas 
ha planteado queja alguna en 
relación con la falta de pago 
de prestaciones de fin de año, 
según informó el servidor pú-
blico.

No obstante, la cifra de traba-
jadores despedidos injustifica-
damente ha mostrado un incre-
mento desde la semana pasada, 
alcanzando aproximadamente 
70 casos provenientes de di-
versas empresas, tanto grandes 
como pequeñas, concluyó.

Conductor alcoholizado dormita al 
volante y se estampa contra árbol

Se ha registrado un aumento en las 
denuncias por despidos injustificados 

en Piedras Negras

No obstante, este lunes las 
aulas se presentaron reple-
tas, así lo dio a conocer la 
Secretaría de Educación

Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- En registros 
precisos a nivel prees-

colar, se ha observado un nota-
ble ausentismo estudiantil del 
93 por ciento en esta ciudad, 
situación atribuida a las bajas 
temperaturas ambientales.

La profesora Blanca Rosa 
del Campo, jefa del sector pre-
escolar en esta localidad, notifi-
có que ha recibido informes de 
todos los jardines de niños, los 

cuales indican que la asistencia 
promedio fue de un estudiante 
por cada nueve.

En este contexto, se proce-
derá a documentar la falta de 
aquellos alumnos que no asis-
tieron, dado que la temperatura 
registrada esta mañana no al-
canzó el umbral de cero grados 
establecido por el protocolo de 

la Secretaría de Educación para 
justificar la inasistencia, confir-
mó la jefa educativa.

Los datos fueron obtenidos 
durante el turno matutino; no 
obstante, se estima que la ten-
dencia en el turno vespertino 
será similar, añadió la jefa de 
sector.

La decisión de no enviar a 
los niños al jardín de niños fue 
adoptada por los padres de fa-
milia, a pesar de que la tempe-
ratura solo descendió a 4 gra-
dos esa mañana. Esta situación 
es lamentable; sin embargo, 
entendemos que la salud de los 
menores es la prioridad.

No obstante, este lunes las 
aulas se presentaron repletas, 
así lo dio a conocer la Secreta-
ría de Educación, que confirmó 
la presencia de un gran número 
de alumnos en las aulas la ma-
ñana del lunes 13 de enero, en 

comparación con el alto ausen-
tismo estudiantil registrado el 
jueves y viernes de la semana 
anterior.

Laurea Ochoa, jefa del sec-
tor de primarias dos en Piedras 
Negras, indicó que, a pesar del 
frío registrado la mañana del 
lunes, casi la totalidad de los 
alumnos de educación primaria 
asistieron a clases. Esto permi-
te afirmar que ha sido el primer 
día con actividades normales 
tras el período vacacional de 
Navidad y Año Nuevo.

Reconoció que el jueves y 
viernes de la semana anterior 
contaron con una escasa pre-
sencia de alumnos, pero este 
lunes se registró una asistencia 
casi total, con excepción de un 
reducido número.

La jefa de sector expresó su 
compromiso de estar atenta a 
los pronósticos climatológicos 
para la presente y la próxima 
semana, con el fin de propor-
cionar información a los padres 
de familia en caso de ser nece-
sario.


